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La Asamblea Departamen-
tal de La Guajira reconocerá 
el próximo 30 de noviembre al 
doctor Juan Bautista Palmeza-
no Gómez con la máxima dis-
tinción institucional: Medalla 
Luis Antonio Robles y una Nota 
de Estilo. 

Esta exaltación, promo-
vida por el diputado Olimpo 
Núñez, será entregada duran-
te la sesión de clausura de la 
Asamblea, donde destacarán la 
trayectoria y el compromiso de 
Palmezano con el bienestar del 
pueblo guajiro, especialmente 
en el sector salud.

“Es un honor para esta 
Asamblea entregar este recono-
cimiento al doctor Palmezano, 
un hombre que ha transforma-
do la atención en salud en La 
Guajira, integrando la medicina 
ancestral wayuu con modelos de 
salud modernos. Su vocación de 
servicio y su liderazgo son un 
ejemplo para todos”, expresó 

Núñez, autor de la propuesta.
Juan Palmezano es nacido 

en Mayapo, zona rural de Ma-
naure, médico egresado de la 
Universidad Metropolitana de 
Barranquilla. En 2014, impul-
sado por las carencias en salud 
que enfrentan las comunidades 

wayuu, fundó la IPSI Kottushi 
Sao Anaa, una institución que 
hoy cuenta con sedes en va-
rios municipios de La Guajira 
y atiende a más de 150,000 
usuarios. 

Su enfoque ha sido desarro-
llar un modelo de salud inter-

cultural que integra los saberes 
ancestrales y la medicina in-
dígena, logrando impactantes 
avances como la reducción de 
la mortalidad infantil asociada 
a la desnutrición y el diseño del 
primer hospital indígena del 
departamento, actualmente en 
construcción en Mayapo.

Con esta distinción, la 
Asamblea resalta el liderazgo 
de Juan Palmezano, cuyo tra-
bajo ha marcado un antes y un 
después en la atención médica 
de La Guajira, brindando espe-
ranza y soluciones reales a las 
comunidades más vulnerables, 
especialmente a los Wayuu.

En Riohacha, culminó con 
éxito el Foro ‘La palabra y el te-
rritorio en el marco de la con-
sulta previa’, liderado por la 
Dirección de la Autoridad Na-
cional de Consulta Previa del 
Ministerio del Interior.

Este fue un espacio articula-
do con el Instituto de Investiga-
ción para la paz de la Universi-
dad del Valle y la Universidad 
de La Guajira.

Este foro se fortaleció con 
las propuestas y el análisis de 
los panelistas que participaron 
como Rafael López Epieyu, 
abogado y docente de la Uni-
versidad de La Guajira; y el di-
rector del Consejo Superior de 
Palabreros del Pueblo Wayúu, 

Aníbal José Mercado, quienes 
resaltaron la importancia de 
seguir generando estos espa-
cios de dialogo con las comu-
nidades.

Además, de Rosa Tulia 

Iguarán, Lideresa Social Indí-
gena y Marbys Joel Redondo, 
abogada y lideresa del Consejo 
Comunitario El Negro Robles 
de la población ancestral de ca-
marones en La Guajira.

Cabe indicar que, a través 
de la palabra y el diálogo como 
herramientas para el futuro en 
un momento crítico para el de-
partamento de La Guajira, la 
dirección de Consulta Previa 

con estos espacios, está bus-
cando construir confianza en-
tre el Estado, las comunidades 
y los sectores productivos para 
garantizar un desarrollo armó-
nico y respetuoso del territorio.

La organización NiñezYA ha 
reconocido la gestión del go-
bernador, Jairo Aguilar Delu-
que, por su compromiso con 
el bienestar de infancia y ado-
lescencia en el departamento, 
esto debido al alto nivel de in-
clusión de los 10 objetivos prio-
ritarios para la niñez y adoles-
cencia en el Plan de Desarrollo 
Territorial (PDT), un logro que 
reafirma la visión del mandata-
rio hacia la construcción de un 
mejor futuro para las nuevas 
generaciones.

Entre los más significativos 

se encuentra la atención espe-
cial en áreas clave como salud 
y nutrición, educación inicial, 
educación básica y media, am-
biente sano, el derecho al jue-
go, participación en la toma 
de decisiones, fortalecimiento 
familiar, protección contra la 
violencia, adolescencia con jus-
ticia restaurativa y pedagógica 
y cultura de paz. 

Estos pilares demuestran 
el enfoque integral del gober-
nador en garantizar los dere-
chos de la niñez y fortalecer las 
bases para una sociedad más 

equitativa y con mayores opor-
tunidades.

En respuesta al reconoci-
miento mediante la red social 
X, el gobernador escribió que 
“el compromiso con el bienestar 
y desarrollo integral de la niñez 
es transversal en nuestra agen-
da de gobierno y así lo hemos 
plasmado en el Plan de Desa-
rrollo del Departamental. Agra-
decemos a NiñezYa por valorar 
nuestro trabajo; seguiremos in-
tensificando las acciones para 
garantizar el bienestar de todos 
los niños guajiros. El compromi-

so es inaplazable porque esta-
mos cumpliendo la palabra”.

Desde la Gobernación de 
La Guajira se extiende una in-
vitación a continuar sumando 

esfuerzos entre instituciones, 
comunidades y sectores para 
priorizar a los más pequeños, 
quienes representan el presen-
te y futuro del departamento.

También por la atención en salud y nutrición

Un homenaje a su esfuerzo para mejorar la calidad de vida del pueblo wayuu 

Fue liderado por la Dirección de la Autoridad Nacional de Consulta Previa

NiñezYA realizó reconocimiento al 
gobernador Jairo Aguilar por su 
compromiso con la infancia y la 
adolescencia

Asamblea de La Guajira otorgará la Medalla Luis Antonio 
Robles a Juan Palmezano por su destacada labor en salud

Mininterior adelantó en Riohacha el Foro ‘La palabra y el 
territorio en el marco de la consulta previa’

Juan Palmezano en compañía de su esposa, Carmen Cotes Mengual, durante 
la celebración de los 10 años de la IPSI Kottushi.Juan Palmezan en compañía de la senadora Martha Peralta, verificando la 

construcción del Hospital indígena en Mayapo.

El diálogo y la palabra, pilares para construir confianza y garantizar un desarrollo respetuoso en el territorio Wayúu.
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EL CONGRESITO

-
Total tranquilidad 
administrativa reina 
en el Gobierno del 
Distrito de Riohacha

El crudo invierno
no se detiene en 
el Distrito de
Riohacha

Totalmente clarificado 
que las ayudas
humanitarias que han 
llegado a la Alta
Guajira, provienen del 
Gobierno Departamental
de Jairo Aguilar
Deluque
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Tal como lo expresó a los 
medios de comunicación 
sonoros el alcalde Genaro 
Redondo Choles.
Claro, después de que se 
conoció que la Procura-
duría General de la Na-
ción por intermedio de su 
delegada ante la Sección 
Quinta del Consejo de Es-
tado, expresara que solici-
tó ante este Alto Tribunal 
confirmar el fallo del Tri-
bunal Contencioso Admi-
nistrativo de La Guajira 
que deja en firme la elec-
ción de Genaro Redondo 
Choles, como alcalde de la 
capital del departamento 
de La Guajira.
Ante esta situación: 
¡Habrá que esperar!

Lunes, 25 de noviembre de 2024

La estrategia denomi-
nada ‘Ruta de la soli-
daridad’ busca llevar 
asistencia humanitaria 

a todas las personas que sufrie-
ron afectaciones con la ola in-
vernal en Maicao.

Las acciones son lideradas 
por el alcalde Miguel Felipe 
Aragón y todo su equipo de 
trabajo.

El mandatario se ha coloca-
do literalmente el overol y él 
mismo ha llevado las ayudas 
humanitarias a las comunida-
des indígenas y otros sectores 
afectados por la ola invernal 
que azotó la población fronte-
riza.

De igual manera, el bur-

gomaestre contó con el acom-
pañamiento de la Directora 
Departamental de la UDGRD 

Yisareth Pana Gónzalez. 
“Estuvimos en diferentes 

comunidades indígenas, como 

Waayachon y otras citadas en la 
zona rural del municipio”, afir-
mó la alcaldía que lidera Ara-

gón González.
A su vez los organismos de 

socorro como Defensa Civil y la 
UMGRD de Maicao realizaron 
censo a damnificados y tam-
bién realizaron maniobras de 
rescate de personas en zonas 
de emergencia.

Finalmente, el mandatario 
sostuvo que las intervenciones 
se van a seguir adelantando 
durante todo el mes de no-
viembre en Maicao.

“Nuestra responsabilidad y 
compromiso es con la gente, y en 
estos tiempos de dificultades es 
cuando más se necesita de la so-
lidaridad y de nuestra gestión”, 
dijo la primera autoridad de 
Maicao.

“Nuestra responsabilidad y compromiso es con la gente”: Miguel Felipe Aragón

Alcalde de Maicao lideró entrega de ayudas humanitarias 
en la población en el marco de la estrategia ‘Ruta de la 
solidaridad’

El alcalde Miguel Felipe Aragón lidera la ‘Ruta de la solidaridad’ llevando asistencia humanitaria a comunidades afec-
tadas por la ola invernal en Maicao.

Se trata de Olimpo Núñez de Armas 

quien en sesión plenaria le pidió al 

director de la UNGRD, Carlos Carri-
llo, ponerle la mayor atención a la 

problemática que está representan-
do la ola invernal con inundaciones 

en los barrios de las diferentes ciu-
dades de esta región del país, espe-
cialmente en el Distrito de Riohacha. 

Sin desconocer la difícil situación 

que se vive en la Alta Guajira, juris-
dicción del municipio de Uribia.
También pidió un trabajo coordina-
do entre la UNGRD y las oficinas de 

Atención y Prevención de Desastres 

de la Gobernación de La Guajira y 

del Distrito de Riohacha.
Se recuerda que Olimpo Núñez de 

Armas, en estos momentos también 

está aspirando a la presidencia de 

la Asamblea Departamental de La 

Guajira.
¡Y no se moleste Compadrito, el de 

las tiras cómicas, porque las cosas 

hay que tomarlas por el lado ama-
ble!

Repudiable y declarado persona no 
grata en este medio de comunicación 
y otros más…

Tal como se pudo evidenciar a 
través de un boletín de pren-
sa expedido por la Oficina de 
Prensa de la Gobernación de 
La Guajira.
De esta manera, se desvirtúan 
algunas informaciones en el 
sentido de que tales ayudas 
eran suministradas por el Go-
bierno Nacional. 
Se anota que las acciones del 
Gobierno Departamental obe-
decen al fuerte invierno que 
azota a la Alta Guajira, espe-
cialmente al corregimiento de 
Nazareth.
¡Y... no se diga más!

En las últimas horas 
también cayó un tre-
mendo aguacero que 
sigue inundando un 
buen número de ba-
rrios de la capital del 
departamento de La 
Guajira. El barrio Arri-
ba y el Villa Fátima, no 
son la excepción. Lo 
grave es que las aguas 
lluvias se unen con 
las aguas negras en el 
barrio Arriba. Lo que 
amerita la mayor aten-
ción del gobierno dis-
trital que orienta Ge-
naro Redondo Choles.
A través de la Oficina 
de Atención y Preven-
ción de Desastres que 
orienta Shirly Iguarán.
¡Y no se diga más!

Así es catalogado el personaje de un peculiar aspecto físico 
llamado Heli Arregoces, quien de su boca, así como rebosan 
las alcantarillas en época invernal, vertió aguas negras, ¿como 
así?, si, aguas negras, ofensas sucias e irrazonables en contra 
del respetado periodista Marcos Barros Pinedo y contra este 
medio de comunicación dirigido por la joven distinguida perio-
dista Rita Pimienta. Vea la página 12.
Lo cierto es que esta figura, a quienes muchos en redes man-
daron a la peluquería, en más de una vez tocó la puerta de este 
medio para que se le “obsequiaran” publicaciones de índole pu-
blicitario y promocional de sus ideas e iniciativas. Puertas que 
se le abrieron, aceptando y entendiendo que, bajo el lenguaje 
de “pobrecitos”, que no tienen cómo pagar un espacio publi-
citario, se les fueron regaladas. Y este señor, pintoresco, que 
parece salido de una caricatura, viene a tildar de “muerto de 
hambre” a otros, siendo él alguien que siempre se queja de no 
tener ni un maíz que asar, y que él y a quienes representa, son 
los “pobres verdugos” de la multinacional jaja. 
Señor Arregoces, usted es declarado persona no grata en este 
y otros medios más, así que bien pueda recogerse como el pa-
raguas. Y para su información clara y contundente, el reclamo 
o repercusión de este congresito, ya que es tan delicado, no 
debe hacerlo contra Marcos Barros, pues no tiene nada que 
ver; deje a ese señor tranquilo y más bien, métase con alguien 
de su tamaño (me refiero a lo físico). Por eso, haga cualquier 
reclamo directamente a la dirección de este medio de noticias 
cuyo contacto y dirección están en la parte inferior de nuestra 
última página. 
¡Lo espero, a ver hasta donde le llegan las agallas!
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Continúan los crímenes 
en el área urbana y rural 
del Distrito de Riohacha

La directora del DPS, 
Regional Guajira, lideró 
un importante foro en 
Barrancas

La senadora de la
República, Martha Peralta 
Epieyuu, no se desprende 
de su agenda de trabajo

Más de 207 mil personas en La Guajira enfrentan las secuelas de la temporada invernal; el Gobernador Jairo Aguilar lidera esfuerzos para mitigar la emergencia.
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En donde la juventud tuvo una parti-
cipación estelar.
Para Karen Gómez Lubo este tipo de 
eventos cuentan con el respaldo del 
Gobierno Nacional de Gustavo Petro 
Urrego, que al estar comprometido 
con la juventud es un avance signi-
ficativo en la construcción del país.
"Para mi hacer parte de estos escena-
rios es un honor y ver en el camino 
como la juventud día a día llega a es-
pacios importantes. 
Seguimos inspirando, seguimos mo-
tivando y seguimos propiciando ac-
ciones en pro del empoderamiento 
juvenil de esta sección de Colombia"
Puntualizó la directora del DPS, Re-
gional Guajira, Karen Gómez Lubo. 
¡Y listo, Calixto!

Ni los sábados y los domingos. Claro, 
porque la congresista se reunió con fa-
milias de la comunidad El Manantial del 
municipio de Hato Nuevo, con quienes 
se comprometió a ser garante en el acer-
camiento con la empresa Cerrejón en el 
marco del reconocimiento como comu-
nidad indígena del área de influencia de 
esta multinacional.
Con el mismo perfil laboral la senadora 
indígena en el municipio de Maicao vi-
sitó la IPS Supula Wayuu, la Clínica de 
Especialistas y la Clínica Maicao, donde 
fue bien recibida por los profesionales 
de la salud, que ven en la senadora a 
una líder del sector, teniendo en cuenta 
su labor legislativa en el Congreso de la 
República.
En el mismo municipio fronterizo, la se-
nadora Martha Peralta Epieyuu acompa-
ñó en los actos alusivos a la celebración 
de los 30 años de servicios de la IPSI 
Asocabildos, liderada por una familia 
wayuu cuya cabeza visible es Rosa Linda 
Aguilar.
¡Y no se diga más!

El Gobernador de La Guaji-
ra, Jairo Aguilar, informó que 
más de 207 mil personas han 
resultado afectadas en el de-
partamento a causa de las fuer-
tes lluvias que han generado 
inundaciones.

“Hay 207 mil personas afec-
tadas y 625 kilómetros con caos. 
Desde hace una semana estamos 
adelantando operaciones para 
mitigar esta emergencia y logra-
mos llevar, a tres puntos estraté-
gicos, ayuda humanitaria", dijo 
Jairo Aguilar.

Además, agregó que “La 
Guajira cuenta con un fondo de 
seguridad alimentaria, fondo 
que opera el Programa Mundial 
de Alimentos”.

Y comentó que por vía aérea 
han sacado a 14 pacientes para 
una mejor atención: “Es la úni-

ca manera que nos ha permitido 
mitigar la situación de emergen-
cia en el departamento”.

Por último, pidió al Gobier-
no los recursos necesarios para 
la atención de emergencias.

“Esto es un tema prioritario. 
Hay que ponerse de acuerdo con 
la alcaldía municipal para que 
esos recursos se prioricen en es-
tas obras, para hacer vías que 
cierren la brecha de desigualdad 
del departamento", concluyó.

El mandatario aprovechó 
para resaltar la gestión del Plan 
Mundial de Alimentos para po-
der entregar ayudas humanita-
rias en medio de la emergencia 
por la ola invernal.

“Mi gratitud siempre, el fon-
do de seguridad alimentaria es 
una realidad”, finalizó Jairo 
Aguilar.

Y el súper decreto para poder 
combatir a los criminales y con-
trolar la seguridad ciudadana 
que fue anunciado hace más de 
dos meses por el secretario de 
Gobierno del Distrito de Rioha-
cha, Wilson Rojas Vanegas, to-
davía no ha sido expedido.
En las últimas horas el crimen 
selectivo se volvió a presentar 
en una persona joven mascu-
lina, en la calle 16 con carrera 
quinta en el barrio Camilo To-
rres.
¿Qué dicen las autoridades ante 
los crímenes selectivos en la 
capital del departamento de La 
Guajira?
¡Y listo, Calixto!

Lunes, 25 de noviembre de 2024

“Hay 207 mil personas afectadas y 625 kilómetros con caos”: mandatario

Gobernador Jairo Aguilar confirmó que siguen las acciones 
para poder atender a los damnificados por la ola invernal
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El gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar 
estuvo en el municipio 
fronterizo de Maicao 

realizando entrega de ayudas 
humanitarias.

El mandatario estuvo acom-
pañando al alcalde de Maicao, 
Miguel Felipe Aragón, quien 
viene realizando estas acciones 
en medio de la ola invernal que 

azota al territorio guajiro.
También estuvieron en esta 

entrega de ayudas la directo-
ra operativa de la Unidad De-
partamental de Gestión y Pre-
vención del Desastre, Yisareth 
Pana, al igual que los organis-
mos de socorro como la Cruz 
Roja y la Defensa Civil.

El burgomaestre de los mai-
caeros aprovechó este espacio 

para inspeccionar las zonas 
afectadas, sobre todo en el sec-
tor del barrio Donit Vergara.

“Seguimos trabajando para 
llegar a cada sector de nuestro 
municipio de Maicao”, dijo Ara-
gón González.

Mientras que la administra-
ción municipal detalló que “lle-
gamos al barrio Donit Vergara 
donde familias fueron afectadas 

por las lluvias. Realizamos un 
trabajo conjunto de la Alcal-
día de Maicao, la UMGRD y el 
Gobernador Jairo Aguilar con 
nuestra ‘Ruta de la solidaridad’”.

De igual manera las autori-

dades municipales y departa-
mentales advirtieron que van 
a seguir adelantando este tipo 
de intervenciones para atender 
a los afectados por la ola inver-
nal.

Luego de liderar con éxito 
la IV Convención Nacional del 
Partido MAIS en la ciudad de 
Bogotá, la senadora Martha 
Peralta Epieyú estuvo durante 
dos días en el municipio fronte-
rizo de Maicao cumpliendo con 
una amplia agenda que incluyó 
reuniones de carácter social y 
de diálogo con las comunida-
des. La congresista no detiene 
su labor legislativa y sigue de 
frente atendiendo las necesida-
des de su departamento.

Comunidad El Manantial
Durante el primer día, la 

congresista se reunió con las 
familias de la comunidad El 

Manantial del municipio de 
Hatonuevo, con quienes se 
comprometió a ser garante en 
el acercamiento con la empresa 
Cerrejón en el marco del reco-
nocimiento como comunidad 
indígena del área de influen-
cia de la multinacional. Peralta 
Epieyú puso a disposición su 
equipo jurídico para acompa-
ñar el proceso que tienen en 
curso estas 67 familias.

Sector salud
Por otro lado visitó la IPS 

Supula Wayúu, la Clínica de Es-
pecialistas y la Clínica Maicao, 
donde fue bien recibida por los 
profesionales de la salud, que 

ven en la senadora una líder 
del sector, teniendo en cuenta 
su labor legislativa en el mar-
co de la Reforma a la Salud y 
los diferentes proyectos de ley 
que viene liderando. En cada 
recorrido la congresista estuvo 
acompañada por el líder políti-
co y gerente de la Clínica Mai-
cao, Aldrin Quintana.

30 años de IPSI
Asocabildos

En el segundo día de agen-
da en el municipio fronterizo, 
la senadora Martha Peralta 
acompañó la celebración de 
los 30 años de servicios de la 
IPSI Asocabildos, donde resaltó 
la importante labor que duran-
te más de tres décadas viene 
realizando esta gran familia 
indígena wayuu que encabeza 
la matrona Rosalinda Aguilar y 
sus hijas.

"Hoy con orgullo acompa-

ñamos esta gran fecha para el 
sector de la salud en La Gua-
jira. Lo que Asocabildos le ha 
aportado al departamento es 
algo maravilloso y de admirar. 
Hoy no solo celebran 30 años 
de servicio continuo a los gua-
jiros, si no que inauguran una 
nueva infraestructura para se-
guir brindado servicio de cali-
dad y con enfoque diferencial; 
nos sentimos orgullosos de ha-
cer parte de este gran día. Mu-
chas felicidades", manifestó la 
senadora durante su interven-
ción.

Almuerzo con el sector 
de hidrocarburos

La senadora Martha Peralta 
también asistió a un almuerzo 
ofrecido por los representantes 
del sector de hidrocarburos, 
encabezado por los gerentes 
de las tres mayoristas del de-
partamento, como muestra de 
agradecimiento a la labor de la 
congresista durante su periodo 
legislativo, siendo la única que 
ha escuchado sus peticiones y 
que ha entregado resultados 
concretos, como la disminu-
ción de $433 pesos en el valor 
del galón de gasolina. En el en-
cuentro Peralta asumió nuevos 
compromisos con el sector con 
el fin de seguir reduciendo el 
costo del combustible.

En el marco de la estrategia ‘Ruta de la solidaridad’

Gobernador Jairo Aguilar y alcalde de Maicao realizan la 
entrega de ayudas humanitarias en el barrio Donit Vergara
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El Gobernador Jairo Aguilar, junto al alcalde Miguel Felipe Aragón, entregó 
ayudas humanitarias en el municipio de Maicao para mitigar los efectos de la 
ola invernal que afecta a La Guajira.

Durante dos días, la senadora Martha Peralta Epieyú 
cumplió una amplia agenda de trabajo en el municipio 
fronterizo de Maicao

La congresista guajira sigue atendiendo las necesidades del departamento con resultados concretos. 
En su visita atendió temas del sector salud e hidrocarburos.

Foto sector salud

Foto hidrocarburos.

Un diálogo cercano con las comunidades y el sector salud destaca la impor-
tancia de una representación política activa.
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El fútbol, esa religión sin dio-
ses que nos congrega frente a la 
pantalla o en el estadio, no solo 
celebra lo mejor de nosotros, 
sino que también revela nuestras 
miserias más profundas. En esta 
ocasión, las miserias tomaron 
forma de insultos racistas contra 
los jugadores negros de la selec-
ción colombiana tras el empate 
con Uruguay y la derrota frente 
a Ecuador.

La crítica deportiva, en teoría, 
debería enfocarse en las tácticas, 
las jugadas y las decisiones técni-
cas. Pero en la práctica, especial-
mente en Colombia, cualquier 
error en el campo de un jugador 
afrodescendiente parece ser un 
permiso para desatar el racismo 
más vil. Algunos "africionados" 
—porque es más racista que afi-
cionado— no necesitan más pre-
texto que la piel para señalar con 
saña.

¿Acaso los goles perdidos o 
las fallas tácticas tienen color? 
¿El portero que no alcanzó el 
balón o el delantero que no la 
metió fueron menos colombia-
nos por su origen étnico? ¿Que 
el delantero no marcó el gol? Es 

porque es negro. ¿Que el defensa 
falló en una cobertura? Es "por-
que esos no sirven para nada". 
Así, el análisis deportivo se de-
grada a un desfile de prejuicios 
arcaicos que no solo insulta al ju-
gador, sino que también expone 
la hipocresía de una sociedad que 
aplaude al tambor, pero despre-
cia al tamborero. Este comporta-
miento no es nuevo, pero sigue 
siendo una vergüenza. 

El caso de Davinson Sánchez, 
humillado públicamente por un 
rival que le tocó el cabello afro 
como si fuera un juguete, es un 
ejemplo claro de cómo el racismo 
en el fútbol no solo viene de las 
gradas, sino que también se cuela 
en la cancha. Mientras la FIFA y 

la Conmebol organizan campa-
ñas tibias como Say No to Ra-
cism, en los estadios de América 
Latina el racismo no solo se dice, 
sino que se grita.

El racismo no solo daña al fút-
bol; también deja al descubierto 
nuestra incapacidad como socie-
dad para reconocer nuestras raí-
ces afrocaribeñas. En el caso del 
fútbol, la pasión ciega termina 
convirtiéndose en odio hacia los 
mismos que ponen el alma en la 
cancha. La ironía, por supuesto, 
no podría ser más amarga. Estos 
mismos jugadores afrodescen-
dientes son los que nos han re-
galado momentos de gloria. Sin 
Freddy Rincón, Asprilla o Yerry 
Mina, el fútbol colombiano sería 

apenas una nota al pie de página 
en la historia del deporte. Pero 
cuando las cosas van mal, la me-
moria es corta y el racismo es lar-
go. Peor aún, mientras Colombia 
denigra a sus futbolistas negros, 
las ligas internacionales los cele-
bran. Sadio Mané en la Premier 
League, Vinícius Jr. en La Liga y 
tantos otros son figuras reveren-
ciadas en estadios europeos don-
de el racismo, aunque presente, 
es combatido con fuerza. ¿Por 
qué aquí los condenamos al fra-
caso desde antes de que comien-
ce el partido?

Y no se equivoquen: esto no 
es solo un problema de fútbol. 
Lo que ocurre en la cancha es 
un reflejo directo de una socie-

dad que todavía no sabe convivir 
con su propia diversidad. Somos 
un país afro, indígena y mestizo, 
pero nos comportamos como si la 
blancura fuera el único estándar 
de valor.

El racismo en el fútbol no se 
soluciona con pancartas ni hash-
tags. Necesitamos una transfor-
mación profunda que comience 
por reconocer la igualdad de 
todos los colombianos, dentro 
y fuera de la cancha. Porque 
mientras sigamos tolerando es-
tas actitudes, el balón podrá se-
guir rodando, pero la verdadera 
victoria quedará fuera de nuestro 
alcance.

No basta con colgar pancartas 
que digan No al racismo en los es-
tadios. Necesitamos una conver-
sación nacional que trascienda el 
fútbol, que aborde la discrimina-
ción estructural y cotidiana que 
enfrentan los afrocolombianos. 
Si somos incapaces de aplaudir y 
apoyar sin prejuicios a nuestros 
jugadores, ¿qué esperanza tene-
mos de construir una sociedad 
más justa y equitativa?

El árbitro ya pitó el final. Es 
hora de jugar otro partido, uno 
donde la inclusión y el respeto 
sean los únicos protagonistas. 
Porque, aunque el balón encaje 
en la red contraria, nuestra men-
talidad parece haberse quedado 
en fuera de lugar o a merced de 
los autogoles de la realidad que 
nos oscurece como sociedad.

El gas natural irrumpe en la 
escena energética con la segun-
da transición energética, que 
tuvo su detonante en la gue-
rra del Yon Kippur (octubre de 
1973), cuando el embargo pe-
trolero de los países árabes en 
contra de los aliados de Israel, 
llevó a estos a diversificar la 
matriz energética incorporando 
a la misma tanto al gas como 
el carbón, que desde entonces 
empezó a vivir su segunda ju-
ventud. Y ello al tiempo que las 
7 hermanas, que era como se 
conocían las mayores empresas 
petroleras en el mundo convi-
nieron también en diversificar 
su portafolio de inversiones, 
apostándole a la industria del 
gas y del carbón. 

Ello explica la asociación de 
la multinacional petrolera Texas 
con ECOPETROL (1974), para 
explorar y explotar el gas natu-
ral en Colombia, que derivó en 
el hallazgo del más importante 
yacimiento de gas en La Guaji-
ra, al tiempo que otra petrolera, 
la EXXON, a través de su filial 
INTERCOR, se asoció con CAR-
BOCOL (1976) para explorar y 
explotar el mayor yacimiento de 
carbón a cielo abierto en el país, 
El Cerrejón. 

El descubrimiento de gas na-
tural offshore en La Guajira se 

dio en el momento que el país 
más lo necesitaba, dado que en 
1975 Colombia había perdido 
la autosuficiencia petrolera y 
había pasado de ser exportador 
a importador neto de crudo, 
a precios exorbitantes cuando 
se les compara con los precios 
de enantes a los que exportó. 
Juan Francisco Villarreal, por 
aquellas calendas Presidente de 
ECOPETROL acuñó la frase de 
que Colombia no tenía naran-
jas (petróleo) pero tenía limo-
nes (gas) e inspiró la estrategia 
de reemplazar por gas natural 
como combustible de las centra-
les térmicas de generación en la 
región Caribe al fueloil y las can-
tidades de este que se liberaron 
se exportó, con tanto éxito que 
a poco andar se convirtió en el 
segundo renglón de exportación 
después del café. 

Con gran visión de futuro, el 
ex ministro de Minas y Energía 
Guillermo Perry Rubio (1986 – 
1988), planteó su política del 
Gas para el cambio, tendiente 
a masificar el consumo del gas 
en Colombia para distintos usos 
(domiciliario, vehicular, gene-
ración de energía e industrial), 
sustituyendo energéticos más 
escasos, costosos y contami-
nantes. De esta manera Colom-
bia se adelantó a la Transición 
energética, hoy en boga, que 
contempla al gas natural como 
el energético de la Transición. 
Lo demás es historia, Colombia 
recobró su autosuficiencia pe-
trolera diez años después, con 
el hallazgo de petrolero y con él 
gas asociado en Caño Limón pri-

mero y posteriormente Cusiana, 
Cupiagua, Pauto y Volcaneras, 
en el pie de monte llanero, que 
sirvieron de nueva fuente de su-
ministro de gas. 

Pero, como dice el adagio 
popular todo lo que comienza 
como chorro termina goteando, 
máxime cuando se trata de un 
recurso natural no renovable, 
expuesto a su agotamiento. De 
manera que con la declinación 
de los campos de gas de la gua-
jira y del pie de monte llanero 
pasamos de un mercado de 
abundancia a otro de escasez y 
en esas estamos. En los últimos 
15 años (2007 – 2022) las re-
servas de gas han caído el 50%, 
situándose en los 2.3 TPC, que a 
duras penas apenas alcanzarían 
para 6 años y con ellas ha caído 
también la producción el 9% en-
tre junio de 2023 y junio de este 
año, pasando de 1.170 MMPCD 
hasta los 900 MMPCD. 

Según la Directora de la Ges-
tora del Mercado de gas natural 
de la Bolsa mercantil de Colom-
bia, se prevé que el potencial 
de producción caerá el 19.8% 

entre los años 2024 y 2026. Y 
como la demanda crece y cre-
cerá aún más hacia el futuro, 
como sustituto del carbón y de 
los combustibles líquidos, según 
la Gestora para el 2025 se es-
tima el déficit en un 12% (120 
MMPCD) y para el 2026 de un 
305 (350 MMPCD). Déficit este 
que tendrá que cubrirse con im-
portaciones.

No obstante, el negacio-
nismo del Ministro de Minas y 
Energía Andrés Camacho lo lle-
vó a decir que “no es cierto que 
vayamos a tener escasez de gas 
los próximo años, no hay nin-
guna crisis energética y no esta-
mos ante un riesgo inminente de 
desabastecimiento, razón por la 
cual no hay ningún traslado de 
costos adicionales a los usuarios”. 
Por su parte el Presidente de la 
Agencia Nacional de Hidrocar-
buros (ANH) Orlando Velandia 
afirmó sin pestañear que “es-
tamos viendo es que algunos 
agentes están contratando más 
del gas que realmente necesitan. 
esto deja a otros sectores, como 
el residencial o el parque térmi-

co, sin posibilidad de acceder al 
recurso”. Es decir, que para ellos 
se trataba de un caso de acapa-
ramiento y no de escasez. 

Pero ello no fue óbice para 
que a poco andar se convencie-
ron de que, como lo afirmó la 
Presidenta de NATURGAS Luz 
Stella Murgas “el déficit del gas 
natural es una realidad, no es 
una narrativa” y terminaron re-
tractándose y dando su brazo a 
torcer, expidiendo, a instancia 
del Ministro, el Decreto que ha-
bilita y hace posible las impor-
taciones. Ahora el Gobierno se 
ha ido al otro extremo, el Pre-
sidente Gustavo Petro ha consi-
derado como estratégico contar 
con otra u otras regasificadoras 
que convertirán “el gas natural 
licuado en gas listo para su distri-
bución reduciendo la dependencia 
de importaciones y estabilizando 
el precio interno”. 

Por Dios, pero de donde va 
a salir el gas licuado, si no es el 
que importamos, para transfor-
marlo en “gas listo para su dis-
tribución”. Y, además, será que 
importando gas licuado vamos a 
reducir la dependencia del mis-
mo, considerado como estraté-
gico para el sector energético y 
para la economía nacional. Defi-
nitivamente, este Gobierno está 
tan errático como despistado, a 
toda hora dando señales equívo-
cas y equivocadas al mercado. 
Viene como anillo al dedo una 
frase atribuida al ex presidente 
de EEUU Harry Truman, a pro-
pósito de los mensajes oficiales: 
si no puedes convencerlos, con-
fúndelos!

Arcesio Romero Pérez

Amylkar David Acosta Medina

Racismo y fútbol: cuando el balón destapa nuestras miserias

El gas natural, el energético estratégico
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Como feminista guajira 
celebro que se logren 
marcar agendas desde 
las entrañas de los te-

rritorios hacia el mundo y no 
sean campañas establecidas 
desde contextos distantes y 
que responden solo a indica-
dores, pero no ha impactos ge-
nuinos en la esencia de las co-
munidades.  La causa por la no 
violencia no es de un mes, es 
de todos los días y requiere que 
erradiquemos la indiferencia y 
hagamos consciencia de que no 
solo es fundamental el concur-
so de las entidades sino el de 
las personas, la sociedad y las 
comunidades, esto se constru-
ye desde pequeñas y grandes 
acciones.

Reflexión propicia:
Es fundamental entender 

las realidades de las regiones y 
los territorios, el trabajo por la 
no violencia no es un tema que 
se pueda protocolizar y aplicar 
de manera estandarizada, re-
quiere la comprensión de los 
contextos, las cosmovisiones y 
particularidades de cada cultu-
ra; por ello, es relevante el tra-
bajo que se ha liderado desde 
Evas&Adanes y del cual, hago 
parte, porque prioriza el res-
peto por las diferencias, la in-
clusión, interseccionalidad y la 
visión de feminismo decolonial 
con enfoque étnico genuino y 
sentido desde nuestra guajiri-
dad.

Hay que seguir trabajando 
por la no violencia contra las 
mujeres, esto es un asunto de 
todos y todas sin excepción 
no exclusivamente de organi-
zaciones feministas, sino que 
debe ser un tejido social sin 
indiferencias y de real corres-
ponsabilidad.

Dato importante: 25 N – 
Todo por la NO violencia

El 25 de noviembre de 
1960, las hermanas Mirabal 
fueron brutalmente asesinadas 
por ser mujeres y activistas. En 
1993, la Asamblea General de 
las Naciones Unidas adoptó la 
Resolución 48/104 para la Eli-
minación de la Violencia con-

tra la Mujer, que define este 
tipo de violencia como:

"Todo acto de violencia basa-
do en la pertenencia al sexo fe-
menino que tenga o pueda tener 
como resultado un daño o sufri-
miento físico, sexual o psicológi-
co para la mujer, así como las 
amenazas de tales actos, la coac-
ción o la privación arbitraria de 
la libertad, tanto si se producen 
en la vida pública como en la 
vida privada".

En consecuencia, para res-
paldar esta decisión, en 1999 
la Asamblea General proclamó 
el 25 de noviembre como el Día 
Internacional de la Eliminación 
de la Violencia contra la Mujer.

Corresponsabilidad de 
trabajo por la No

violencia 
Evas&Adanes un tejido 

intersectorial por los 
derechos 

La asociación Evas&Adanes 
trabaja hace más de 10 años 
sin pausa por los derechos hu-

manos femeninos, la equidad, 
igualdad y la no violencia, es 
decir los 365 días del año,  sin 
embargo, en noviembre, mes en 
el cual, se conmemora en todo 
el mundo la no violencia con-
tra las mujeres y los 16 días 
de activismo que van hasta el 
10 de diciembre, tejen alian-
zas que permiten co-crear una 
agenda propia para La Guajira 
y otros departamentos del ca-
ribe colombiano, con enfoque 
interseccional, exaltando los li-
derazgos de mujeres indígenas 
y afros y la riqueza de nuestra 
región, que es cabeza de co-
lombia y tiene el privilegio de 
ser el único departamento que 
se escribe con pronombre fe-
menino entre 32 del país.

Es pertinente hacer un re-
conocimiento a las organiza-
ciones que entienden la impor-
tancia de las alianzas, de no 
competir sino de sumar y prio-
rizar el beneficio de la pobla-
ción; trabajar por la equidad, 
igualdad derechos y la no vio-
lencia no es un asunto trivial, 
requiere de varios sectores y 
actores, es un escenario multi-
causal, no lineal. 

Las entidades con las cua-
les, han tejido alianzas son: 
Acdivoca- Usaid, Air-e y Ran-

chería Jotojorotsi, Alcaldía de 
Riohacha, Fundación Doctora 
Clown, Ecopetrol, Institución 
Etnoeducativa El Paraíso #7, 
Ranchería Iwouyaa, Cámara de 
Comercio de La Guajira y la Or-
ganización Joven Salud.

Acciones
1.Talleres 25N en diferen-

tes ciudades del país en alianza 
con Ecopetrol

2. III versión del “Foro 
Mujeres y Jóvenes wayuu la 
energía sagrada del agua y los 
vientos” en la Ranchería iwou-
yaa en alianza con Acdivoca – 
Usaid y la empresa de energía 
Air-e. 

3. Taller Decido Ser con jó-
venes wayúu en alianza con el 
Programa Juntanza Étnica de 
Acdivoca-Usaid

4. VII versión del Cafe en-
tre Evas 

5. Jornada en comunida-
des: rancheria iwouyaa y jo-
tojoroshi donación de libros y 
talleres en alianza con Air-e  y 
la Fundación Doctora Clown

6. Jornada lúdico/pedagó-
gica en comunidad en alianza 
con la secretaría de Desarrollo 
Social de la Alcaldía de Rioha-
cha

7. Taller por la no violencia 

– 25N - Cartagena 
8. Participación en el Mer-

cado Cultural del caribe con el 
Foro Concierto La Mujer en el 
Vallenato 

10. Publicaciones de colum-
nas pedagógicas sobre temas 
de equidad, igualdad y lideraz-
gos femeninos

11. Lanzamiento de las 
temporadas V y VI del podcast 
Evas&Adanes titulados: El po-
der de las mujeres en los de-
portes y Juntanza étnica por la 
equidad e igualdad de los dere-
chos, respectivamente.

• La V temporada del 
Podcast tema mujeres podero-
sas cambiando estereotipos de 
violencias

• La VI temporada del 
podcast tema el poder de la 
Juntanza Étnica #PorLaGuajira 
en alianza con Acdivoca-Usaid.

11. Lanzamiento de la cam-
paña digital martes con M de 
Mujeres Poderosas

Que inspirador lograr ac-
ciones conjuntas y sembrar 
esperanza en un mundo que 
necesita más esperanzas y 
menos hostilidad – violen-
cias, estas son las experien-
cias que merecen ser ampli-
ficadas y replicadas. Si se 
puede!

Fabrina Acosta – Contreras

Mes Naranja: Todo por la No violencia #25N

Evas&Adanes lidera en La Guajira acciones transformadoras por la no violencia, visibilizando liderazgos étnicos y fomentando alianzas intersectoriales.
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La IPS Aneshi Wayaa, ubi-
cada en el municipio de Ba-
rrancas, La Guajira, fue selec-
cionada para representar a este 
departamento en la primera 
misión académica en "Gestión 
Sanitaria", organizada en con-
junto por la Universidad de 
Santander (UDES) y la Univer-
sidad Politécnica de Valencia 
(UPV). 

El evento, que tuvo lugar en 
Valencia, España, se desarrolló 
durante nueve días y ofreció a 
los participantes la oportuni-
dad de fortalecer sus compe-
tencias en la gestión de servi-
cios de salud. 

Este encuentro resulta par-
ticularmente significativo para 
Aneshi Wayaa, dada su labor 
con las comunidades Wayuú, lo 
que promete mejorar la calidad 
de los servicios y la atención a 
los pacientes en la región.

Durante el intercambio, los 
asistentes pudieron conocer 
de primera mano las prácticas 
sanitarias en Europa, estable-
ciendo vínculos con profesio-
nales del sector médico en ese 
continente. Un aspecto desta-
cado de la experiencia fue el 
enfoque intercultural, un tema 
innovador que los participantes 
exploraron a través de Laura 
Sierra, Fundadora junto con su 
esposo Pedro Carrillo gerente y 
representante legal de Aneshi 
Wayaa. 

Sierra destacó cómo la inte-
gración de la medicina científi-
ca con los saberes ancestrales 
de las comunidades indígenas 
se potencia con los avances en 
inteligencia artificial, una he-
rramienta que promete trans-
formar el panorama de la salud 
en Colombia.

La misión también incluyó 
visitas a diversas clínicas, don-
de los participantes pudieron 
observar de cerca la implemen-
tación de la inteligencia artifi-

cial y otros avances tecnológi-
cos en el ámbito médico. 

Estas experiencias fueron 
presentadas como ejemplos 
clave de cómo la tecnología po-

dría integrarse al sistema de sa-
lud colombiano, contribuyendo 
a una atención más eficiente y 
accesible.

Es importante señalar que 

la IPS Aneshi Wayaa fue selec-
cionada para participar en este 
evento debido a su destacada 
calidad en los servicios presta-
dos, los indicadores positivos 
reportados por las EPS con las 
que trabaja, y, sobre todo, por 
su compromiso con la atención 
de las comunidades indígenas, 
especialmente los Wayuú del 
sur de La Guajira.

Según Laura Sierra, todos 
los conocimientos adquiridos 
en España serán fundamenta-
les para fortalecer el intercam-
bio entre la medicina científica 
y la medicina tradicional, con 
el respaldo de la inteligencia 
artificial. Este enfoque integra-
do no solo mejorará el acceso 
equitativo a la atención sanita-
ria, sino que también promove-
rá la preservación de los sabe-
res ancestrales, construyendo 
un modelo de salud inclusivo, 
sostenible y culturalmente re-
levante para las generaciones 
futuras.

En el marco de la actual 
emergencia por calamidad pú-
blica generada por la tempora-
da invernal en Riohacha, la Se-
cretaría de Salud Distrital, en 
articulación con diversos coo-
perantes y la Gestora Social, 
Claudia Mendoza, lideraron 
una jornada de atención inte-
gral dirigida a las comunidades 
más vulnerables. 

Esta iniciativa busca miti-
gar los efectos de las intensas 
lluvias y fortalecer la respuesta 
ante la crisis.

Durante la jornada, los equi-
pos de salud visitaron diversas 
comunidades en condición de 
vulnerabilidad, como Villa Fá-
tima, El Pasito, Invasiones Wai-
pe, CDI La Marina y Lagunita. 

En estas zonas se realiza-
ron actividades de promoción 
de la salud, prevención de en-
fermedades y atención médica 
primaria para atender las ne-
cesidades más urgentes de la 
población afectada.

“Aquí estamos con todo el 
equipo de la Secretaría, del Plan 
de Intervenciones Colectivas, 
ONGs como Malteser, varias 
EPS, IPS. Vinimos de urgencia, 
esto fue un plan de urgencia 

de 24 horas prácticamente, a 
venir a socorrer en una acción 
humanitaria a esta población 
golpeada por esta temporada 
invernal que tiene afectada a la 
población. Respecto a nosotros 
hemos dado una cobertura ade-
cuada, se ubicaron cinco puntos 
de atención, en todas ha habido 

una concurrencia adecuada y 
aquí estamos listos para seguir 
trabajando siempre cerca de la 
gente”, manifestó Carlos Acos-
ta Medina, secretario de salud 
distrital.  

La jornada de atención in-
tegral incluyó consultas médi-
cas, entrega de medicamentos 

y kits de prevención, vacuna-
ción, orientación en temas de 
salud pública y trabajo social, 
además de la sensibilización 
en medidas preventivas frente 
a enfermedades respiratorias, 
diarreicas, dengue, zika, entre 
otros, que suelen aumentar en 
épocas de lluvia.

“Yo vine para que lo aten-
dieran porque él tiene mucha 
tos, por la época de lluvia, pero 
menos mal, gracias a la brigada 
que se vino a dar acá le dieron 
medicamentos, lo atendieron, 
toda la atención fue muy buena, 
los medicamentos son especta-
culares. No me tocó irme para 
Riohacha porque el camino está 
demasiado malo. Bueno, gracias 
por todo esto”, expresó Kendrys 
Bonivento, beneficiaria. 

Estas acciones responden 
al firme compromiso del man-
datario distrital, Genaro Re-
dondo, quien ha enfocado sus 
esfuerzos en estar más de cer-
ca de la gente y garantizar que 
los servicios de salud lleguen 
de manera oportuna a las co-
munidades más necesitadas, 
especialmente en tiempos de 
emergencia.

Para fortalecer sus competencias en la gestión de servicios de salud

La Secretaría de Salud Distrital lideró esta jornada de atención integral, en 
respuesta a la emergencia por calamidad pública

La IPS Aneshi Wayaa representó a La Guajira en 
un evento sobre gestión sanitaria en España

Alcaldía de Riohacha llegó a Villa Fátima 
con servicios de salud

La IPS Aneshi Wayaa representó a La Guajira en la primera misión académica en 'Gestión Sanitaria', explorando la integración de medicina científica y saberes 
ancestrales.

Jornada de atención integral en Riohacha brinda asistencia médica y humanitaria a comunidades vulnerables afecta-
das por la temporada invernal.
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Una mujer en estado de ges-
tación fue evacuada en un he-
licóptero UH-60 del Comando 
Aéreo de Combate N.5 desde 
el corregimiento de Siapana en 

la Alta Guajira hacia Riohacha, 
quien presentaba complicacio-
nes de salud en su noveno mes 
de embarazo.

La mujer de 31 años, con un 

embarazo a término fue lleva-
da a un Hospital de Riohacha, 
debido a que presentaba pe-
ligrosos síntomas que ponían 
en riesgo la vida de la madre, 

como del bebe por nacer, de 
manera que requería atención 
médica especializada de nivel 
superior.

Abordo del helicóptero fue 

atendida por personal médico 
militar y rescatista del Coman-
do Aéreo de Combate N.3 para 
realizar este traslado vital pres-
tándole durante el vuelo los 
servicios asistenciales necesa-
rios para garantizar la salud de 
la madre y de la criatura.

“La Fuerza Aeroespacial Co-
lombiana con su equipo huma-
no y técnico ayuda a superar los 
obstáculos a los que se enfrentan 
las poblaciones ubicadas en lu-
gares apartados o de difícil ac-
ceso de la geografía colombiana, 
con el oportuno y rápido trasla-
do o evacuación de las personas 
que requieran por condiciones 
de salud”, advirtió la FAC.

Estas acciones se van a se-
guir realizando en medio de la 
emergencia por la ola invernal 
que se registra en la Alta Gua-
jira.

El Gobierno del presiden-
te Gustavo Petro entregó hoy, 
a través del Ministerio de Vi-
vienda, Ciudad y Territorio, 
el Parque Recreodeportivo 'La 
Primavera', una obra enfocada 
en atender las necesidades de 
mujeres, jóvenes y adultos ma-
yores del municipio de El Mo-
lino, en el departamento de La 
Guajira. 

La comunidad beneficiada, 
conformada en su mayoría por 
niños, mujeres cabeza de ho-
gar y adultos mayores de 12 
barrios, tuvo incidencia en el 
desarrollo del proyecto, ya que 
el diseño fue realizado en un 
taller participativo. 

El parque fue construido 
en un lote de 2.541 m2. Se in-
tervinieron 1.052 m2 para la 
construcción de una pista de 
patinaje, pérgolas, un gimnasio 
biosaludable, y juegos infanti-
les con circuito trepador y do-
decaedro. 

“Desde el Ministerio de Vi-
vienda, Ciudad y Territorio in-
vitamos a la comunidad a que 
haga de este espacio parte de su 
identidad. El Plan Nacional de 
Desarrollo tiene varias transfor-
maciones, y una de ellas inicia 
por el ordenamiento territorial 
alrededor del agua, que no es 
otra cosa que generar organiza-

ción en estos territorios, recupe-
rando y reconociendo lo que está 
a su alrededor: ese hábitat, ese 
ambiente y el agua. También es 
una forma de vincular todos los 
intereses, comunidades e institu-
ciones en un solo propósito or-
denar el territocirio”, destacó la 
directora de Espacio Urbano y 
Territorial del Ministerio, Clau-
dia Andrea Ramírez Montilla. 

Para el alcalde de El Moli-
no, Rafael Heraldo Manjarrez 
Aponte, es satisfactorio sentir 
la presencia del Gobierno del 
Cambio con proyectos como el 
parque recreodeportivo, por el 
impacto que genera en la co-

munidad, que a partir de este 
momento tiene la misión de 
protegerlo y preservarlo. 

“Este parque aleja a nuestra 
niñez y a nuestros jóvenes de la 
droga y de los malos vicios. En 
cambio, los acerca a conservar 
su cuerpo, a realizar una activi-
dad física óptima y a practicar 
deporte”, aseguró. 

El parque fue entregado en 
una feria programada dentro 
de la ruta social del proyecto, 
donde se integraron diversas 
ofertas institucionales y comu-
nitarias. 

Al finalizar el evento proto-
colario se realizó una muestra 

deportiva a cargo de las escue-
las de patinaje ‘Campeones so-
bre ruedas’ y ‘Fénix’, así como 
la presentación de una muestra 

artística vallenata a cargo del 
grupo musical del Colegio He-
liodoro Alfredo Montero Duar-
te.

En medio de la emergencia por la ola invernal

Se trata de un proyecto diseñado con la comunidad, que tuvo un costo de más de $1.060 millo-
nes, financiados por el Ministerio de Vivienda, Ciudad y Territorio

Mujer en estado de embarazo es evacuada por la Fuerza 
Aeroespacial en Siapana, Alta Guajira

519 familias de El Molino ya disfrutan del parque 
recreodeportivo ‘La Primavera’

Una mujer gestante fue evacuada en un helicóptero de la Fuerza Aeroespacial Colombiana desde Siapana, Alta Guajira, para recibir atención médica urgente 
en Riohacha.

En un municipio donde los espacios públicos son escasos, 'La Primavera' no 
solo es un parque, sino un paso hacia el bienestar comunitario y la integración 
social.

Lunes, 25 de noviembre de 2024
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Desde junio, con el inicio 
de la temporada de ciclones 
tropicales en el Mar Caribe, la 
Gobernación de La Guajira ha 
dispuesto un equipo humano 
y logístico para cumplir con su 
misión de salvar vidas. 

Este periodo trae consigo 
intensas lluvias que han pro-

vocado severas inundaciones. 
Este año, la ola invernal ha 
dejado incomunicadas a las co-
munidades de la Alta Guajira, 
dificultando su acceso a servi-
cios de salud.

Sin embargo, gracias al 
compromiso de la Secretaría de 
Salud Departamental y al inva-

luable apoyo de la Fuerza Ae-
roespacial Colombiana (FAC), 
se han evacuado a 40 pacientes 
desde comunidades remotas 
del municipio de Uribia, 26 de 
ellos durante la declaratoria 
de calamidad pública firmada 
por el gobernador Jairo Aguilar 
Deluque. 

“Nuestra prioridad es ga-
rantizar la atención inmediata 
y oportuna de las personas más 

vulnerables. Este esfuerzo es po-
sible gracias a la colaboración 
interinstitucional y al compro-
miso de todos los actores involu-
crados”, Tachy Brito, Directora 
de Desarrollo Institucional.

La población evacuada, 
compuesta en su mayoría por 
niños y mujeres en estado de 
gestación de la etnia Wayuu, 
ha presentado enfermedades 
respiratorias (IRA) y diarreicas 

(EDA). Los pacientes han sido 
trasladados a centros hospita-
larios en Maicao y Riohacha, 
donde reciben atención médica 
especializada y oportuna.

“La Gobernación de La Gua-
jira agradece especialmente el 
llamado atendido por la Fuer-
za Aeroespacial Colombiana y 
su apoyo constante, así como el 
trabajo del personal médico del 
Hospital de Nazareth, que ha 
mantenido una comunicación 
permanente con la Secretaría 
de Salud para monitorear a los 
pacientes y coordinar sus tras-
lados. Seguimos atentos para 
atender cualquier emergencia 
que se presente, reafirmando 
nuestro compromiso con la vida 
y el bienestar de las comunida-
des afectadas”, informó el go-
bierno que lidera Jairo Aguilar.

Lunes, 25 de noviembre de 2024

Toque las imágenes para acceder a los enlaces para la videollamada.

La Gobernación de La 
Guajira invita a los diferentes 
sectores del departamento a 
participar en las elecciones de 
representantes ante el Conse-
jo Departamental de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (CO-
DECTI), que se realizarán de 
manera virtual. 

Esta oportunidad es para 
fortalecer la articulación entre 
los actores de ciencia, tecnolo-
gía e innovación del departa-
mento.

¿Quiénes pueden
participar?

Universidades: Institucio-
nes de educación superior con 
sede o presencia en La Guajira. 

Empresas u Organizaciones 
Gremiales: Representantes del 
sector empresarial y gremial 
interesados en promover la in-
novación en el departamento. 

Actores de Ciencia, Tecno-
logía e Innovación: Entidades 
o personas con experiencia en 
proyectos de CTel. 

Sociedad Civil: Organiza-
ciones y líderes comunitarios 
comprometidos con el desarro-
llo del departamento.

Para esta actividad, se reali-
zó el cronograma de la siguien-
te manera: 

Representante de las Uni-
versidades. Fecha: lunes, 25 de 
noviembre.  Hora: 2:00 p.m. 
- 3:30 p.m. Enlace para la vi-
deollamada: meet.google.com/
bbr-cnzo-srk

Representante de las Em-
presas u Organizaciones Gre-
miales. Fecha: lunes, 25 de 
noviembre. Hora: 8:00 a.m. 
- 9:30 a.m. Enlace para la vi-
deollamada: meet.google.com/
cuf-aeii-zrn

Representante de Actores 
de Ciencia, Tecnología e In-
novación (con o sin reconoci-
miento departamental). Fecha: 
lunes, 25 de noviembre. Hora: 
4:00 p.m. - 6:00 p.m. Enlace 
para la videollamada: meet.
google.com/ujf-dmve-mae.

Representante de la Socie-

dad Civil de La Guajira. Fecha: 
lunes, 25 de noviembre. Hora: 
10:00 a.m. - 12:00 p.m. Enla-
ce para la videollamada: meet.
google.com/xae-hgah-rwa

Además, se solicita a las 
autoridades de las comunida-
des indígenas presentes en La 
Guajira (por ser la comunidad 
con mayor proporción pobla-
cional en el departamento), 
así como a las comunidades 
negras, afrocolombianas, raiza-
les, palenqueras o campesinas 
presentes en los territorios, que 
envíen el nombre, número de 
contacto y correo electrónico 
del representante elegido para 
integrar el Consejo Transitorio 
de La Guajira al correo electró-
nico benjamin.murgas@la-
guajira.gov.co, hasta el día 25 
de noviembre de 2024.

Estas elecciones van a per-
miten garantizar la represen-
tatividad y diversidad en el 
CODECTI, consolidando su rol 
como parte del desarrollo de La 
Guajira.

A partir de este lunes 25 de noviembre

Se han evacuado a 40 pacientes desde comunidades remotas del municipio de Uribia

Gobernación realiza la convocatoria para la elección de 
representantes para el CODECTI

Administración departamental no escatima esfuerzos 
para brindar el apoyo necesario a los habitantes de la 
Alta Guajira

http://meet.google.com/bbr-cnzo-srk
http://meet.google.com/bbr-cnzo-srk
http://meet.google.com/cuf-aeii-zrn
http://meet.google.com/cuf-aeii-zrn
http://meet.google.com/ujf-dmve-mae
http://meet.google.com/ujf-dmve-mae
http://meet.google.com/xae-hgah-rwa
http://meet.google.com/xae-hgah-rwa
http://meet.google.com/cuf-aeii-zrn
http://meet.google.com/xae-hgah-rwa
http://meet.google.com/bbr-cnzo-srk
http://meet.google.com/ujf-dmve-mae
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El evento Salud en Sinergia, 
realizado en el marco de Expo-
guajira 2024, reunió a destaca-
dos expertos y representantes 
del sector salud, reafirmando 
el compromiso de la Cámara 
de Comercio de La Guajira con 
el desarrollo y fortalecimiento 
de los servicios médicos en el 
departamento.

La jornada comenzó con 

la conferencia titulada “Prin-
cipios, Beneficios e Impactos de 
los Clústeres de Salud”, liderada 
por Andrés Castaño Quintero, 
Consultor para la gestión de 
Iniciativas Clúster de Confe-
cámaras y miembro de la Red 
Clúster Nacional. Castaño des-
tacó cómo los clústeres de sa-
lud pueden generar beneficios 
concretos para las instituciones 

médicas y las comunidades, 
impulsando la innovación y la 
competitividad.

Caso de éxito Clúster 
Salud Medellín

El segundo momento del 
evento estuvo a cargo de Adol-
fo León Moreno Gallego, direc-
tor del Clúster Salud Medellín, 
quien compartió la experiencia 
de su región. Con ejemplos 
prácticos, Moreno Gallego 
mostró cómo la colaboración 
ha transformado los servicios 
de salud en Medellín, benefi-
ciando a miles de ciudadanos y 
posicionando a la ciudad como 
un referente en el país.

Oportunidades y
desafíos para La Guajira

Uno de los puntos más es-
perados fue el panel moderado 
por Álvaro Romero Guerrero, 
presidente ejecutivo de la Cá-
mara de Comercio de La Gua-
jira. Este espacio contó con la 

participación de: Adolfo León 
Moreno Gallego, director del 
Clúster Salud Medellín, Yilka 
Díaz Palacio, Secretaría de 
Salud Departamental, Aldrin 
Quintana, Clínica Maicao, 
Frank Pacheco, gerente de la 
Clínica Renacer, Silvia Cañas, 
gerente de la Clínica Cedes, 
Gloria Iguarán, Agencia de Via-
jes Luna Tours.

El panel abordó temas como 
las oportunidades para la crea-
ción de un clúster de salud en 
La Guajira, los desafíos logísti-
cos y estructurales, y las posi-
bles alianzas estratégicas para 
mejorar los servicios.

Casos de éxito locales: 
Inspiración desde La 

Guajira
La jornada cerró con la pre-

sentación de casos de éxito de 
instituciones de salud locales, 
destacando las buenas prácti-
cas en municipios como: Rio-
hacha con la Clínica Cedes y 

Clínica Renacer; Maicao, Clíni-
ca Maicao y Fonseca: Clínica La 
Esperanza

Estas instituciones son 
ejemplo del esfuerzo y la dedi-
cación para mejorar la calidad 
de vida de los guajiros, conso-
lidándose como pilares funda-
mentales en sus comunidades.

Compromiso con el
futuro del sector salud

Salud en Sinergia no solo 
permitió intercambiar ideas y 
aprendizajes, sino que también 
abrió el camino hacia la crea-
ción de alianzas estratégicas 
que impulsen un sistema de sa-
lud más eficiente y accesible en 
La Guajira.

La invitación sigue abier-
ta para que todos los asisten-
tes continúen participando en 
Expoguajira 2024, un espacio 
diseñado para fomentar el cre-
cimiento, la innovación y la 
colaboración en todos los sec-
tores estratégicos de la región.

El 2 de febrero de 2003 fue 
una fecha que quedó marcada 
para el gremio de transporta-
dores del municipio de Villa-
nueva, en el sur de La Guajira. 
La muerte de 11 hombres ta-
xistas dejó una herida de dolor 
para el pueblo entero, pero so-
bre todo para las familias que 
encontraban su sustento en el 
trabajo de transportar pasaje-
ros desde dicho municipio ha-
cia Valledupar.  

En la actualidad, la Coope-
rativa de Transporte de Villa-

nueva La Guajira, Cootransvig, 
es ejemplo de lucha y resilien-
cia. Han esperado 21 años por 
la reparación de estos hechos 
ocasionados por el conflicto ar-
mado y hoy la Unidad para las 
Víctimas avanza decididamen-
te para hacerlo realidad. 

“Vemos que esa lucha tiene 
una recompensa y que estamos 
a punto de gozar de ella, ese fue 
un suceso que a mí todavía no se 
me ha podido borrar de mi men-
te, ni se va a borrar jamás. Em-
prendí la lucha para conseguir 

esto, hoy me siento premiado”, 
señaló Luis Leopoldo Gámez, 
asociado y fundador de la Coo-
perativa de Transportadores de 
Villanueva.  

Por su parte, Mario José 
Ríos Oñate, director territorial 
de la Unidad para las Víctimas 
en Cesar-Guajira dijo: “Estamos 
comprometidos en acelerar este 
proceso para iniciar la fase de 
implementación de este plan en 
el 2025. Con la Cooperativa de 
transportadores se buscó definir 
el destino que tendrán los recur-

sos de su reparación colectiva, 
alrededor de 3.780 millones de 
pesos, que serán ejecutados den-
tro de los tres años de implemen-
tación de su Plan Integral de Re-
paración Colectiva”.  

De la mano de las víctimas 
en Villanueva, exactamente en 
el Museo del Acordeón, la Uni-
dad se reunió con los miembros 
de la Cooperativa, Sujetos de 
Reparación Colectiva (SRC), 
con quienes trabajó en el dise-
ño y formulación del plan. 

La Unidad identificó que 

este SRC apunta a priorizar 
planes de inversión enfocados 
al fortalecimiento de su ca-
pacidad organizativa como la 
compra de una sede adminis-
trativa, entrega de dotación 
para la misma, consecución de 
activos productivos y, la puesta 
en marcha de alrededor de 15 
acciones que contribuyan a la 
recuperación de aspectos cultu-
rales como la realización de las 
fiestas tradicionales en honor a 
la Virgen del Carmen, patrona 
de los conductores.

La Cámara de Comercio de La Guajira realizó el 
evento Salud en Sinergia para impulsar construcción 
de la iniciativa Clúster de Salud

Unidad para las Víctimas le pone el acelerador a la
reparación colectiva de transportadores de Villanueva, 
La Guajira

Para la protocolización de este Plan Integral de Reparación Colectiva, se surtirá en días próximos, la 
realización del Comité de Justicia Transicional. La Unidad acelera este proceso para llegar, en el 2025, 
a la fase de implementación.

Impulsando el sector salud en Expoguajira 2024.

La Cooperativa de Transportadores de Villanueva avanza en su proceso de 
reparación colectiva tras 21 años de resiliencia, honrando su historia y forta-
leciendo su capacidad organizativa.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira partici-
pó en el cierre 2024 del Comité 
Interinstitucional de Educación 
Ambiental (CIDEA) de Villa-
nueva dónde se revisaron los 
compromisos cumplidos del 
año.

Se identificaron las accio-
nes a desarrollar en el primer 
semestre del 2025, dónde la 
máxima autoridad ambiental 
se comprometió a apoyar el 
fortalecimiento de proyectos 
ambientales escolares en las 
escuelas rurales del municipio.

Asimismo, el compromiso 

de realizar trabajo social am-
biental en las comunidades que 
lo requieran.

En este cierre se contó con 
la participación de delegados 
de bomberos, secretaría de 
Salud, de Gobierno, de Pla-
neación, representantes de las 
instituciones educativas, de 
campesinos y de la Universidad 
de La Guajira.

Estas acciones son lidera-
das por el director general de 
Corpoguajira, Samuel Lanao 
Robles, quien sigue impulsan-
do estrategias para la preserva-
ción del medio ambiente.

Se identificaron las acciones a desarrollar en el primer semestre del 2025

Corpoguajira participó en el cierre 2024 del Comité
Interinstitucional de Educación Ambiental de Villanueva

Lunes, 25 de noviembre de 2024

!Denigrante, deplorable!
Guajira News denuncia agresiones verbales de Heli Arregoces 
Ibarra, presidente de Sintracarbón contra el periodista Marcos 

Barros y rechaza conducta inapropiada hacia el medio
”Cuando necesitaba nuestro apoyo para difundir sus ideas y ataques contra la multinacional ahí 
sí se refería en buenos términos al medio. Exigimos su renuncia inmediata, alguien así no puede 

representar un sindicato “serio”" expresó Rita Pimienta, directora de Guajira News.

El medio de comuni-
cación Guajira News 
denuncia de manera 

contundente las agresio-
nes verbales realizadas 
por Heli Arregoces Ibarra, 
actual presidente del sin-
dicato Sintracarbón, con-
tra el reconocido periodis-
ta guajiro Marcos Barros. 

Estas ofensas, expresa-
das en un video difundi-
do a través de la cuenta 
de TikTok de Arregoces y 
posteriormente elimina-
do, constituyen un acto 
inaceptable que vulnera 
la integridad y el respeto 
hacia el ejercicio del pe-
riodismo en La Guajira.

Marcos Barros, con una 
trayectoria destacada en 
el ámbito periodístico, es 
ampliamente reconocido 
por su responsabilidad, 
objetividad y profesiona-
lismo. Aunque no pertene-
ce oficialmente al equipo 
de Guajira News, el ata-
que directo en su contra 
surge de la especulación 
de Arregoces, quien lo se-
ñala como presunto autor 
de una publicación en la 
sección de entretenimien-
to del periódico, conocida 
como “El Congresito”.

Dicha sección tiene 
como objetivo reflejar, en 
tono satírico, los comen-
tarios y conversaciones 
informales que ocurren en 
el parque José Prudencio 
Padilla de Riohacha, un 

espacio donde las opinio-
nes políticas y los chismes 
cotidianos son comunes 
entre sus visitantes. Las 
publicaciones de “El Con-
gresito” no van firmadas y 
se protege la identidad de 
quienes colaboran en este 
espacio, reafirmando su 
naturaleza exclusivamen-
te recreativa.

En su ataque, Arre-
goces utiliza un lengua-
je ofensivo y vulgar para 
denigrar tanto a Barros 
como a Guajira News, 
demostrando una actitud 
deplorable que contrasta 
con su trato anterior hacia 
este medio. En el pasa-
do, Arregoces recurrió al 
periódico para amplificar 
sus ideas y críticas hacia 

la multinacional Cerrejón, 
obteniendo apoyo en la 
difusión de su agenda. Sin 
embargo, ante una publi-
cación que no comparte, 
recurre a descalificaciones 
que no solo ofenden a un 
periodista sino también a 
la libertad de prensa.

Este medio rechaza ra-
dicalmente las expresio-
nes vertidas por el presi-
dente de Sintracarbón y 
cierra cualquier vínculo 
con él o la organización 
que representa. 

Además, Guajira News 
anuncia que se unirá con 
otros periodistas de la re-
gión para buscar respal-
do ante las entidades que 
protegen la labor periodís-
tica, explorando posibles 

acciones legales contra 
Arregoces. Asimismo, ex-
horta al respeto hacia los 
medios de comunicación y 
el trabajo informativo que 
realizan en pro de la socie-
dad.

Advertencia a la au-
diencia: el contenido del 
video al que hacemos re-
ferencia contiene lenguaje 
obsceno y ofensivo, una 
muestra de la falta de res-
peto con la que este indi-
viduo se dirigió al perio-
dista y al medio. Aunque 
el video fue eliminado por 
su autor, el daño y el des-
prestigio intentado per-
manecen.

Guajira News reitera 
su compromiso con la ver-
dad, la libertad de expre-

sión y la defensa del pe-
riodismo independiente. 
Estas conductas no serán 
toleradas y se continuará 
trabajando para garanti-
zar un espacio donde la 
información fluya con res-
ponsabilidad y respeto.

Toque aquí para ver video de la agresión verbal por parte de Heli Arregoces, presidente de 
Sintracarbón.

De
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http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
https://www.instagram.com/reel/DCxGEUTyW5V/?igsh=MTF1bnkybHF1anNmYw==
https://www.instagram.com/reel/DCxGEUTyW5V/?igsh=MTF1bnkybHF1anNmYw==
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SÁLVAME, JEHOVÁ

Suele decirse que la llegada 
de un hijo es un antes y des-
pués en la vida de una mujer. 
Y más allá de lo que emocio-
nalmente implica convertirse 
en madre, el embarazo implica 
una serie de modificaciones en 
el cuerpo de la mujer, que van 
desde mecanismos compensa-
torios necesarios para sobrelle-
var el aumento de peso, hasta 
cambios hormonales.

Estas transformaciones im-
pactan de forma directa en la 
musculatura profunda del ab-
domen, conocida como core, y 
en el suelo pélvico, dos estruc-
turas vitales para la estabilidad 
física y el bienestar integral.

Rehabilitar estas zonas tras 
el parto no sólo es posible, sino 
necesario para recuperar la ca-
lidad de vida y cuidar la salud 
futura, según coinciden los es-
pecialistas.

¿Qué es el core y por 
qué es tan importante 

su entrenamiento?
El término core, “hace refe-

rencia a un conjunto de estruc-
turas musculares de la pared 
abdominal, la región lumbar, la 
pelvis y el diafragma”, comen-
zó a explicar a Infobae la mé-
dica ginecóloga especializada 
en ginecología regenerativa y 
funcional y miembro de la So-
ciedad Latinoamericana de Me-
dicina Regenerativa (SLAMR), 
Cintia Caramés (MN 113532).

Su principal función es dar 
estabilidad al cuerpo, proteger 
la columna vertebral y prevenir 

lesiones. Además, trabaja en 
sincronía con los músculos res-
piratorios.

“Es una faja muscular pro-
funda situada en la zona me-
dia del cuerpo, compuesta por 
el diafragma, el suelo pélvico, el 
transverso abdominal y los mul-

tífidos -amplió la profesora de 
educación física y especialista en 
entrenamiento funcional del core 
Sonia Marra-. Estos músculos 
trabajan de manera conjunta, 
proporcionando una verdade-
ra contención a los órganos in-
ternos y constituyendo el mejor 

sistema de soporte y estabilidad 
para nuestra columna vertebral 
y nuestra postura, lo cual con-
tribuye a una mayor eficiencia y 
calidad de movimiento y reduce 
la prevalencia de lesiones”.

Qué sucede en el core y 
el suelo pélvico durante 

el embarazo
El embarazo genera una se-

rie de adaptaciones en el cuer-
po de la mujer que afectan di-
rectamente estas zonas. Según 
la kinesióloga especialista en 
diástasis y postparto Soledad 
Santarelli (MN 15892), “du-
rante esta etapa, el diafragma, 
los músculos abdominales y el 
suelo pélvico se ven comprome-
tidos y olvidan cómo trabajar en 
conjunto”.

Entre los cambios más rele-
vantes, la creadora y directora 
junto con Marra de Proyecto 
Abdomen -un espacio de reha-
bilitación y entrenamiento del 
core- mencionó que “se produce 
una separación funcional de la 
línea alba (NdR: una especie de 
frontera que divide a los múscu-
los abdominales en dos mitades, 
creando una separación entre 
ellos), necesaria para permitir el 
crecimiento del bebé”.

A este aumento de presión 
ejercido por el útero contra la 
pared abdominal, se suma la 
influencia de las hormonas del 
embarazo, especialmente la 
relaxina, que como explicó Ca-
ramés, “relaja el tejido conectivo 
y contribuye a la distensión de 
la línea media del abdomen”. Es 

lo que se conoce como diástasis 
abdominal, que es funcional y 
debería normalizarse alrededor 
del cuarto mes posparto.

El suelo pélvico también 
sufre un desgaste significati-
vo. Esta estructura muscular, 
clave para sostener los órganos 
internos, es exigida al máximo 
por el peso fetal y los cambios 
hormonales. Según Santarelli, 
si no se recupera su función, 
“el sistema se descoordina, pro-
vocando síntomas como inconti-
nencia urinaria, molestias en las 
relaciones sexuales o sensación 
de presión pélvica”.

Por qué es esencial 
rehabilitar el core tras 

el parto y cómo hacerlo
Recuperar el core y el sue-

lo pélvico tras el embarazo es 
un proceso clave para prevenir 
problemas como el dolor lum-
bar, la incontinencia urinaria y 
las dificultades posturales. “La 
rehabilitación de estas zonas 
implica mucho más que ejerci-
cios con fines estéticos”, aseguró 
Marra. “Se trata de devolverles 
funcionalidad, estabilidad y 
coordinación”, aclaró.

El entrenamiento adecuado 
comienza con una etapa inicial 
de activación consciente, tra-
bajando de forma aislada en el 
diafragma, el transverso abdo-
minal y el suelo pélvico. Lue-
go, según explicó Santarelli, lo 
ideal es avanzar hacia la inte-
gración de estas estructuras, 
logrando una pared abdominal 
competente.

1. “¡Sálva-
me, Dios, porque 

las aguas han entrado hasta el 
alma! 

2. Estoy hundido en cieno 
profundo, donde no puedo hacer 
pie; he llegado hasta lo profun-
do de las aguas y la corriente me 
arrastra”.

Salmos 69.
Las aflicciones que sufrimos 

por causa de la fe, nos pueden 
llevar al estancamiento o al cre-
cimiento espiritual. David des-
cribe su situación de desespe-
ración con frases como: aguas 
que han entrado hasta el alma, 
el cieno profundo, abismos de 
aguas, corriente de agua. Sien-
te mucho temor e impotencia 
ante los fuertes que buscan su 
vida y le aborrecen sin causa. 
Si es criticado, es por el amor 

que siente por la casa del Señor 
(Sal. 69:7, 9-11). Aun en estas 
dificultades, David invoca el 
nombre de Dios.

Aunque la respuesta tarde 
en llegar, lo mejor que pode-
mos hacer en la desesperación, 
es clamar a Dios y esperar su 
respuesta. Clamemos al Todo-
poderoso hasta el agotamiento 
y busquemos su rostro hasta el 
cansancio, porque entonces, 
disfrutaremos el gozo de la vic-
toria.

Dios valora la afrenta que 
padecemos por causa del Se-
ñor. Al referirse David a su 
aflicción, anuncia parte del fu-
turo padecimiento del Mesías. 
A veces, sufrimos oprobio por 
nuestra consagración a Dios 
y nuestro servicio al Señor se 
constituye en un motivo de 

burla para otros. Otras veces, 
perdemos amistades o incluso 
somos rechazados por nuestra 
propia familia a causa del Se-
ñor. Recordar el padecimiento 
y la obediencia de Jesucristo 
nos ayudará a soportar el dolor 
hasta el final.

La aflicción por nuestros 
pecados trae un poco de prove-
cho, pero la aflicción por causa 
del Señor lo hace todavía más, 
porque despierta nuestro espí-
ritu y nos hace madurar. Dios 
no se olvidará de ningún escar-
nio que soportamos por amor 
a Su nombre, para darnos una 
gran recompensa en el cielo.

David clama a Dios en me-
dio de una situación apremian-
te, pidiéndole socorro. Fe es no 
perder las esperanzas por más 
que nuestras oraciones no sean 
respondidas o nuestros enemi-
gos proliferen. La respuesta a 
la oración nace de la voluntad 
de Cristo y no de la nuestra. 

Dios se alegra cuando oramos 
confesando nuestra naturaleza 
pecaminosa y confiamos en Su 
voluntad. David predice el su-
frimiento del Mesías a través 
de su propia aflicción, gracias 
al Espíritu Santo.

La congoja que sufrimos 
es la oportunidad de par-

ticipar de la tribulación de 
Jesucristo recordando el do-
lor y la muerte de Cristo en 
momentos difíciles, experi-
mentaremos la salvación y la 
gracia de madurar. Cuando 
se sienten impotentes, es el 
momento para orar a Dios. 
Dios les guarde.

Por qué fortalecer el abdomen después del embarazo 
y cuál es la mejor manera de hacerlo
Rehabilitarlo tras la gestación es más que un ejercicio con fines estéticos: es un proceso que influye 
en la estabilidad, la salud digestiva y el bienestar emocional. Qué es el core y por qué está de “moda” 
su entrenamiento

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

13Riohacha, La Guajira BIENESTAR

MOMENTOS DE FE
Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios
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EMPLAZA:
A las personas que se crean afectadas, directa o 
indirectamente, con la expedición de la Licencia 
de Reconocimiento No. 223 del 22 de noviem-
bre de 2024 La señora: MARTHA MAGDALENA 
RAMOS PACHECO, Identificado con cédula de 
ciudadanía número 34.967.511, expedida en 
Montería – Córdoba, quien solicitó permiso por 
concepto de licencia urbanística de reconoci-
miento de la existencia de una vivienda de un 
piso (01), en un lote de terreno de su propiedad, 
ubicado en CALLE 15A No 4 - 59, de este Dis-
trito, para que en el término de cinco (05) días 
contados a partir de la fecha de publicación del 
presente EDICTO, comparezcan ante este despa-
cho a efecto de que se notifiquen del precitado 
acto administrativo.

RESUELVE:
ARTÍCULO PRIMERO: Otorgar permiso de licen-
cia urbanística a La señora: MARTHA MAGDALE-
NA RAMOS PACHECO, Identificado con cédula 
de ciudadanía número 34.967.511, expedida 
en Montería – Córdoba, quien solicitó permiso 
por concepto de licencia urbanística de recono-
cimiento de la existencia de una vivienda de un 
piso (01), en un lote de terreno de su propiedad, 
ubicado en CALLE 15A No 4 - 59, de este Dis-
trito. 
Que aporto información en los planos y en la fi-
cha descriptiva.

CUADRO DE ÁREAS - RECONOCIMIENTO
Descripción      (M2)
Circulación  13,11
Sala            7,83
Comedor            5,46
Cocina            4,96
Alcoba 01  12,43
Alcoba 02  8,43
Alcoba 03            10,69
Baño alcoba 02            2,38
Patio de labores           2,31
Area de muros  2,31
Área total reconocimiento vivienda 74,74

CUADRO DE ÁREAS - GENERAL 
Descripción            (M2)
Area total del lote    1 1 0 , 4 0 
Area de construccion del reconocimiento  74,74
AREA LIBRE                                 35,66

ARTÍCULO SEGUNDO: Las obras de urbanización 
consiste en el área de parqueo el terminado es 
en concreto rígido, más la provisión de la red de 
servicios públicos domiciliarios (agua y alcanta-
rillado, redes eléctricas y alumbrado de zonas 
comunes).
ARTÍCULO TERCERO: De comprobarse cambios 
en las especificaciones objeto de este permiso 
ocasionará las sanciones establecidas la Ley 
388 de 1.997, Acuerdo 003 de 2.002, Decreto 
1077 de 2015 y demás normas concordantes y 
actos Administrativos Municipales y/o Distritales.
ARTICULO CUARTO: El propietario de la edifica-
ción y el constructor responsable se comprome-
ten mancomunadamente a ejecutar la obra en 
forma tal que se garantice tanto la salubridad de 
las personas como la estabilidad de los terrenos, 
edificaciones y elementos constitutivos del espa-
cio público, para lo cual aportaran a procedimien-
tos que reúnan las condiciones de seguridad su-
ficiente para evitar daños a terceros y proteger la 
integridad de los peatones o transeúntes.
ARTICULO QUINTO: El propietario de la presen-
te licencia deberá cumplir con las obligaciones 
urbanísticas y arquitectónicas que se deriven y 
responderá por los perjuicios causados a terce-
ros, con motivo de la ejecución.
ARTICULO SEXTO: El presente permiso será sus-
pendido y la obra sellada en el momento que se 
compruebe que este no se ajusta a las especi-
ficaciones y diseños de los planos aprobados o 
que incumpla cualquier de las normas conteni-
das en el POT, Decreto 2218 de 2015, demás 
normas y/o Acuerdos o Decreto que regulen la 
materia.
ARTÍCULO SEPTIMO: La violación de cualquiera 
de los enunciados de esta resolución por parte 
del propietario de la obra o el ejecutante del pro-
yecto, conllevará a la aplicación de las sanciones 
consagradas en el POT y en los Decretos que re-
gulen la materia.
ARTÍCULO OCTAVO: Esta totalmente prohibido 
ocupar en forma permanente los andenes y vías 
públicas con tierra, materiales o cualquier otro 
elemento, o arrojarlos en las cunetas, desagües 
o canales del sistema del alcantarillado y en ge-
neral sobre el espacio público, conducta por la 
cual serán sancionados en forma inmediata e 
indefinida de la obra, con el único propósito de 
garantizar el uso, goce y disfrute del espacio pú-
blico y solo se autorizara la construcción de los 
trabajos hasta tanto se halla obtenido su recu-
peración.
ARTICULO NOVENO: De conformidad con el ar-
tículo 2.2.6.1.2.3.8 del Decreto 1077 de 2015, 
debe ser publicada la parte resolutiva de la licen-
cia por ambas partes; por el titular, en un perió-
dico de amplia circulación en el Municipio, y por 
la Secretaria de Planeación en la página electró-
nica de la oficina.
ARTICULO DECIMO: Mantener en la obra la Re-
solución y Planos Aprobados, para verificación 
del Inspector de obra.
ARTÍCULO UNDECIMO: La presente Resolución 
rige a partir de la fecha de su expedición, tiene 
validez de dos (2) años.
ARTÍCULO DUODECIMO: Contra la presente Re-
solución proceden los recursos de reposición y 
apelación.

COMUNIQUESE Y CUMPLASE:
Dada en la Alcaldía Distrital de Riohacha, a los 
veintidós (22) días del mes de noviembre de 
2024

MARIA DEL PILAR BORRERO CARDENAS
Profesional U. Secretaria de Planeación

Distrito Especial Turistico y
Cultural de Riohacha

Edicto de Notificación N° 226
La Secretaria de Planeación

Distrital de Riohacha

EDICTOS

Foto de referencia.
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Los comerciantes de Fon-
seca enfrentan una grave 
situación de inseguridad 
debido a constantes extor-
siones realizadas a través 
de mensajes de WhatsApp y 
llamadas telefónicas. En es-
tos contactos, los delincuen-
tes exigen dinero de manera 
amenazante, advirtiendo que 
no responderán por las conse-
cuencias si no se cumplen sus 
demandas.

El pasado sábado, esta 
problemática escaló con un 
atentado sicarial contra el 
encargado del local comer-
cial Maxillantas, ubicado en 

la calle 13 con carrera 12, en 
el barrio Primero de Julio. 
El ataque ocurrió mientras 
la víctima tenía en brazos a 
su hijo menor. Dos hombres 
a bordo de una motocicleta 
abrieron fuego, impactándolo 
en dos ocasiones en una de 
sus piernas, tras haberse ne-

gado a pagar la extorsión.
La víctima fue auxiliada 

por vecinos del sector y tras-
ladada al Hospital San Agus-
tín, donde el personal médico 
de turno, tras evaluar sus le-
siones, decidió remitirlo a un 
centro asistencial de mayor 
nivel en San Juan del Cesar.

El atentado ha generado 
un clima de temor entre los 
comerciantes, quienes exigen 
de manera urgente garantías 
de seguridad. Hacen un lla-
mado a la Secretaría de Go-
bierno Departamental, la Go-
bernación de La Guajira y la 
Alcaldía de Fonseca para que 
tomen medidas efectivas que 
controlen esta grave situación 
de orden público.

Hasta el momento, las au-
toridades no han emitido un 
pronunciamiento oficial so-
bre este hecho que mantiene 
en alerta al gremio comercial 
del municipio.

Osman Oswaldo Fernández 
García, un hombre de 34 años 
nacido en Paraguaipoa, Vene-
zuela, y residente en Maicao, 
falleció el pasado sábado 23 de 
noviembre tras permanecer 28 
días en cuidados intensivos de-
bido a un accidente de tránsito.

El incidente ocurrió el 27 
de octubre en la carretera 
Troncal del Caribe, en juris-
dicción del corregimiento Pa-

raguachón. Fernández García 
viajaba como parrillero en una 
motocicleta cuando sufrió el 
accidente que le ocasionó múl-
tiples traumatismos en diferen-
tes partes del cuerpo.

El herido fue auxiliado por 
personas que lo trasladaron a 
un centro médico en Maicao, 
donde recibió atención de ur-
gencia. A pesar de los esfuer-
zos médicos, su estado crítico 

se prolongó hasta que final-
mente falleció bajo la atención 
de los especialistas.

Las autoridades aún inves-
tigan las circunstancias del ac-
cidente que terminó cobrando 
la vida de Fernández García. 
Este caso ha generado conster-
nación en la comunidad, que 
lamenta la pérdida de una vida 
tras un prolongado esfuerzo 
por salvarla.

Un trágico accidente de 
tránsito ocurrido en Barran-
cas cobró la vida de un ado-
lescente de 13 años, identifi-
cado como Sebastián Enrique 
Pichardo Montiel, de naciona-
lidad venezolana. El hecho se 
registró alrededor de las 9:30 
de la noche del jueves 21 de 
noviembre, en la calle 14 con 
carrera 13, conocida como la 
variante del municipio.

Según la información pre-
liminar, el joven iba colga-

do de la parte trasera de un 
tractocamión en movimiento 
cuando perdió el equilibrio 
y cayó al asfalto, sin que el 

conductor se percatara del in-
cidente.

Testigos del suceso au-
xiliaron al menor y lo tras-

ladaron al hospital Nuestra 
Señora del Pilar, donde la-
mentablemente ingresó sin 
signos vitales.

Este caso ha generado 
consternación en la comu-
nidad, que expresa preocu-
pación por la seguridad vial 
en la zona y los riesgos a los 
que se exponen los menores 
en circunstancias similares. 
Las autoridades aún no han 
emitido un pronunciamiento 
oficial sobre el hecho.

El cuerpo sin vida de Víc-
tor Alfonso Sierra González, 
un agricultor de 24 años re-
sidente en el corregimiento 
de Mingueo, fue encontrado 
a un costado de la carrete-
ra Troncal del Caribe. El ha-
llazgo ocurrió hacia las 6 de 
la mañana del viernes 22 de 
noviembre, a la altura del ki-
lómetro 6, en jurisdicción de 

la vereda San Salvador, muni-
cipio de Dibulla.

El joven presentaba múl-
tiples impactos de arma de 
fuego, y en el lugar del cri-
men las autoridades hallaron 
varias vainillas de calibre 9 
milímetros, presuntamente 
utilizadas en el homicidio.

Familiares de la víctima 
manifestaron que descono-

cían su paradero desde el día 
anterior, siendo sorprendidos 
por la noticia del fatal desen-
lace.

El caso ha generado alarma 
en la comunidad y se espera 
que las autoridades avancen 
en la investigación para escla-
recer los móviles del asesinato 
y dar con los responsables de 
este acto violento.

Tres hombres a bordo de 
una motocicleta llegaron al 
barrio Camilo Torres, en Rio-
hacha, y dispararon contra 
Orley David De León Gómez, 
de 39 años, quien perdió la 
vida mientras era trasladado a 
un centro asistencial.

El ataque ocurrió alrede-
dor de las 8:30 de la noche 
del viernes 22 de noviembre, 

en la calle 16 con carrera 5. 
Según testigos, los agresores 
se movilizaban en una moto-
cicleta negra y abrieron fuego 
repetidamente contra su obje-
tivo antes de huir del lugar.

La víctima fue trasladada 
de urgencia a un centro médi-
co, donde se confirmó su falle-
cimiento al ingresar sin signos 
vitales.

Las autoridades informa-
ron que De León Gómez tenía 
antecedentes judiciales por 
tráfico de estupefacientes, 
porte ilegal de armas de fuego 
de uso privativo de las fuerzas 
armadas y daño en bien ajeno.

Este homicidio ha gene-
rado preocupación entre los 
habitantes del sector, quienes 
exigen mayor presencia

Comerciantes de Fonseca exigen acción ante ola de 
extorsiones y atentados

Fallece hombre tras 28 días en UCI por accidente de 
motocicleta en Maicao

Muere adolescente tras caer de un tractocamión 
en movimiento en Barrancas

Hallan asesinado a agricultor a orillas de 
la carretera Troncal del Caribe

Hombre con antecedentes es asesinado 
a tiros por tres atacantes en Riohacha

 Víctor Alfonso Sierra González, oc-
ciso.

Orley David De León Gómez, oc-
ciso.
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Farid Leonardo Ortiz pre-
sentó recientemente una 
nueva versión de la can-

ción ‘Revisa tus alas’, tema 
musical que lanzó en el año 
1996, Edwar Morelos y el ‘Co-
mandante’ Emilio Oviedo para 
su álbum ‘Secretos de la vida’. 
Esta vez, ‘el principe’ le puso su 
sello debido a la similitud en la 
melodía que heredó de su pa-
dre, Farid Ortiz.

La nueva versión de ‘Revisa 
tus alas’, la hizo Ortiz Rosado 
con el acordeonero sandiega-

no, Elías Mendoza, digitador 
muy conocido por ese estilo 
con el que se identificó por mu-
chos años en la agrupación de 
los Hermanos Osorio.

El artista vallenato, contó 
que la canción le gustó porque 
tiene un estilo ‘Afarizado’, con 
una melodía y letra parecida a 
las que hace su padre, el ‘Rey 
de los pueblos’, Farid Ortiz.

Este tema es de la autoría de 
Dagoberto ‘El Negrito’ Osorio, 
conocido por este estilo, una 

razón más para que el invitado 
fuera Mendoza debido al toque 
diferencial que le daría con su 
nota vallenata a la canción.

La producción de ‘Revisa 
tus alas’ estuvo a cargo del ba-
jista Érick Martínez, en la que 
participó el guitarrista Eugenio 
‘Geño’ Gámez. Este es un abre 
bocas del nuevo álbum que 
preparan Farid Leonardo y su 
acordeonero Omar ‘El zorro’ 
Hernández, y que esta previsto 
para ser lanzado en marzo del 
2025.

“Un Poquito Loca” es un 
sencillo de la propuesta musi-
cal de José Badillo y Oscar Ar-
dila, quienes buscan ganarse 
un espacio en el vallenato. La 
canción marca un importante 
hito para esta dupla que lleva 
tres años trabajando juntos.

José Badillo, un joven de 22 
años es un cantante vallenato 
oriundo de El Banco, Magda-
lena. Previo al lanzamiento 
de este primer sencillo, ambos 

artistas grabaron un DVD en 
vivo con diferentes éxitos valle-
natos. Con “Un Poquito Loca” 
se tiene como objetivo sacar 
adelante este proyecto como 
una muestra de su pasión por 
el folclor.

Actualmente, ambos artis-
tas se encuentran en una gira 
de medios en Valledupar pro-
mocionando este tema, con la 
finalidad de llegar a los corazo-
nes de los amantes de este tipo 

de música y así conquistar un 
espacio en todo el caribe co-
lombiano.

“Un Poquito Loca” es una 
canción de Miguel Mateo Pitre 
y fue producida por Juan Pa-
blo Aconcha, mientras que la 
mezcla y sonido estuvo a cargo 
de Álvaro Araujo. Este sencillo 
musical que combina alegría y 
frescura, fue lanzado con un vi-
deoclip que fue rodado en Va-
lledupar.

Una fuerte crítica hizo el 
‘último juglar’ Poncho Zuleta 
frente a la nueva generación 
de artistas que están haciendo 
música en nombre del vallena-
to. Aunque el cantante aclara 
que no hay que ser egocéntri-
cos ante la evolución del gé-
nero, sí pidió respeto por el 
mismo y que no se vulgarice la 
música originaria del caribe co-
lombiano.

“No hay derecho a que se ter-
giverse, que se profane y a qué 
se degenere una cultura como el 

vallenato. Con el corazón lleno 
de nostalgia, veo cómo nuestro 
vallenato, esa herencia que nos 
legaron los grandes maestros, se 
va desdibujando poco a poco”, 
dijo Zuleta en el marco de la IX 
Feria de Lectura de Montería a 
donde fue invitado.

El máximo referente del va-
llenato tradicional en la actua-
lidad, dejó claro que la música 
vallenata es filosófica, poesía, 
literaria, romántica y elegan-
te, cerrando así su comentario 
con respecto a la nueva forma 

de hacer música hoy en día y a 
la que le llaman vallenato mo-
derno.

Cabe recordar que la agru-
pación de Zuleta es una de 
las más vigentes en cuanto a 
presentaciones. Precisamente 
la falta de un digno represen-
tante de vallenato autentico en 
la actualidad, ha disparado las 
contrataciones de los maestros 
como es el caso de Beto Zaba-
leta, Iván Villazón, Alfredo Gu-
tiérrez, Farid Ortiz, Silvio Bri-
to, Miguel Morales, entre otros.

Para el próximo 28 de no-
viembre, esta previsto el lan-
zamiento de 10 canciones de 
Emanuel Corrales, hijo del ex-
celso compositor vallenato, Fa-
bián Corrales y que con solo 14 
años se lanza al mundo de la 
música.

El joven que cursa décimo 

grado de bachillerato en Va-
lledupar, anunció su el lanza-
miento de su primer álbum a 
través de un video en donde se 
presenta y explica las razones 
que lo llevaron a convertirse en 
un artista de la música vallena-
ta. Sin duda alguna, herencia 
de su papá.

«Me siento agradecido con 

Dios por este talento que me 
regaló, por la segunda oportu-
nidad de vida al superar una 
peritonitis; por mis padres, mi 
familia, por el apoyo incondi-
cional y por el respaldo de las 
personas que me ayudaron a 
cristalizar mi sueño», dijo Ema-
nuel Corrales.

El artista ya se identificó 

con el color Vinotinto porque 
representa pasión y por ese 
lunar que tiene en su rostro. 
‘Agradecido’ como se titula el 
álbum, contiene canciones in-
éditas donde Emanuel impone 
su sello y su estilo. Una es de 
su autoría y otra de su padre 
Fabián Corrales, Lucho Alonso, 
entre otros.

Farid Leonardo Ortiz sorprende al mundo vallenato con esta canción

José Badillo y Oscar Ardila presentan su primer sencillo 
musical: “Un Poquito Loca”

«No hay derecho que se degenere el vallenato»: Poncho Zuleta

Hijo de Fabián Corrales lanza su primer álbum; estas son 
las canciones

El artista vallenato, contó que la canción le gustó porque tiene un estilo 'Afarizado'.

Este sencillo musical que combina alegría y frescura, fue lanzado con un videoclip que fue rodado en 
Valledupar.

El máximo referente del vallenato tradicional en la actualidad, dejó claro que la música vallenata es 
filosófica, poesía y literaria.

El artista ya se identificó con el color Vinotinto porque representa pasión y por ese lunar que tiene en 
su rostro.

Lunes, 25 de noviembre de 2024
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“Desde la primera bomba 
que cayó sobre Gaza sabíamos 
que lo que pretendían era un 
genocidio” para impedir “el 
derecho del pueblo palestino a 
ser una nación”, afirmó el pre-
sidente Gustavo Petro en una 
entrevista exclusiva que conce-
dió al medio de comunicación 
internacional Al Jazeera.

De acuerdo con el jefe de 
Estado, “lo que está acontecien-
do ahora no es un evento más ni 
del conflicto ni de la ocupación 
israelí sobre Gaza y Palestina en 
general”, sino que es una res-
puesta al éxodo de migrantes 
que está ocasionando la crisis 
climática de los países del sur a 
los países del norte.

Al respecto, explicó que la 
coyuntura actual de crisis cli-
mática hace que “aumente una 
tensión política en la lucha por 
el petróleo y el carbón, por man-
tener lo que yo llamo una econo-
mía fósil, en contra no solo de la 
ciencia sino de la misma existen-
cia humana”. 

Entonces –agregó–, “el nor-
te se derechiza en la medida en 
que ve cada vez más gente extra-
ña para ellos, que provienen del 
sur, a lo que llaman migrantes. 
Es un éxodo que irá en aumento 
y pondrá en cuestión, en cierta 
forma, la estabilidad política y 
económica de los países del nor-
te”.

Indicó que, en consecuen-

cia, estos países del norte “tra-
tan de demostrar su poder ante 
los pueblos del sur, a los cuales 
hoy temen por su migración cre-
ciente”.

“Eso es Gaza hoy, una de-
mostración, una experiencia de 
guerra contra los pueblos del 
sur”, subrayó.

Colombia respeta
decisión de la CPI

Frente a la decisión de 
la Corte Penal Internacional 
(CPI) de emitir órdenes de cap-
tura contra el primer ministro 
de Israel, Bejamin Netanyahu, 
el presidente Petro expresó: 
“Colombia respeta la decisión 
de la Corte Penal Internacional, 
somos miembros del Tratado de 
Roma, que le dio origen. Si Ne-
tanyahu va por territorio colom-
biano, pues lo arrestamos”.

Nuevo gobierno de EE. 
UU. cambiará reglas de 

juego en Ucrania

El mandatario colombiano 
también se refirió al cambio 
presidencial en Estados Unidos 
y la implicación que esto tiene 
para la paz mundial.

En este sentido, el presiden-
te Petro consideró que “el nue-
vo gobierno norteamericano va 
a variar las reglas del juego en 
Ucrania”, lo cual está relacio-
nado con la defensa de la eco-
nomía fósil por parte de Rusia 
y Estados Unidos.

“Yo pienso que Putin se abra-
zará con Trump, que Zelensky 
será traicionado, y el pueblo, 
sobre todo ucraniano, será trai-
cionado; que Europa occidental 
será traicionada; que China 
tendrá ya una oportunidad de 
jugar diferente”, afirmó el man-
datario colombiano.

Y recalcó: “Pero, ¿por qué 
Putin se abrazará con Trump? 
Porque son petroleros, y porque 
ninguno de los dos quiere asumir 
el papel de salir del petróleo”.

Hemos recibido
presiones económicas, 

pero resistimos
En referencia a la posición 

del Gobierno colombiano fren-
te a la invasión israelí en Gaza, 
el presidente Petro manifestó 
que “para el pueblo colombiano 
no es extraño un genocidio como 
el que hoy se está viendo por 
televisión” contra el pueblo en 
Gaza, como quiera que nuestro 
país ha padecido el genocidio 
en carne propia.

“Digamos que nos han in-
sultado algo, nos han llamado 
antisemitas. La palabra ‘semitis-
mo’ viene de ‘Sem’, de la Biblia. 
Y cuando uno mira la Biblia y la 
historia de Sem, pues el pueblo 
árabe y el pueblo judío de ese en-
tonces son descendientes de Sem. 
Es un error en la lectura de la 
Biblia”, dijo.

El mandatario se refirió 
también a las presiones econó-
micas que ha recibido Colom-
bia por su posición en contra 
de la invasión a Gaza.

Sobre este punto, precisó 
que “en realidad han existido 
presiones. El país tiene dificulta-
des con su deuda. Cuando usted 
mira el riesgo, que llaman los 
banqueros, lo han elevado por 
encima de la realidad económica 
del país –una banca, que es la 
propietaria de la deuda externa 
de Colombia–, porque tratan de 

acorralarnos a través del estan-
camiento económico, pero he-
mos podido resistir eso”.

Oportunidad de Su-
ramérica para articular-
se con el mundo árabe

El presidente Petro señaló 
que su Gobierno, el primero 
de izquierda en la historia del 
país, piensa las relaciones in-
ternacionales de una manera 
distinta a la oligarquía que ve-
nía imperando en Colombia.

“Nosotros pensamos de ma-
nera diferente la república, la 
democracia, el papel del pueblo 
en nuestra historia, pensamos 
también de manera diferente el 
mundo. No lo vemos como nues-
tra oligarquía, que solo obser-
va Miami, Washington, Nueva 
York, Madrid, Londres, quizás 
París, sino que lo vemos como 
la humanidad entera. Por eso 
hemos iniciado relaciones diplo-
máticas con muchos países del 
África, del Asia y del mundo ára-
be en este momento”, expuso.

Al respecto destacó que Su-
ramérica y Colombia son po-
tencias en biodiversidad y que 
con el mundo árabe hay una 
complementariedad.

“Nosotros tenemos lo que 
allá no hay, allá hay lo que aquí 
no hay, así que es una buena 
oportunidad de articularse y 
juntarse, económica, cultural y 
políticamente”, concluyó.

“Nosotros decimos que pue-
den marchar, porque se lo va-
mos a permitir: ni un gas lacri-
mógeno, ni una mujer violada, 
ningún joven con pérdida de ojo, 
ninguna persona aprisionada, 
ninguna persona tratada de te-
rrorista, como hicieron con cen-
tenares de miles de jóvenes que 
quisieron protestar hace tres o 
cuatro años en este país”.

Así lo manifestó el presiden-
te Gustavo Petro desde el mu-
nicipio de Chimichagua, Cesar, 
donde este viernes entregó tie-
rras de la Reforma Agraria a fa-
milias campesinas de la región, 
muchas de ellas despojadas de 
sus predios y desplazadas en el 
pasado por grupos paramilita-
res.

Respecto a las marchas pro-
gramadas por la oposición, el 
mandatario expresó: “Mañana 
marcharán, convocan los victi-
marios: los que quieren que esta 

injusticia siga padeciéndose en 
el país, los que quieren que no 
haya una reivindicación para 
las víctimas, los que quieren que 
las hijas del campesino terminen 
en los burdeles de la gran ciudad 
o que el hijo del campesino ter-
mine levantando un fusil para 
matar a su hermano de sangre 
o a su hermano de tierra, a otro 
ser humilde”.

Reiteró que “pueden hacerlo, 
porque este gobierno garantiza 
una democracia que nunca ha-
bían vivido, que no habían sen-
tido”, aunque se debe tener en 
cuenta –expuso– que “la demo-
cracia es para toda Colombia, 
la democracia no es para unos 
pocos, la democracia es para el 
conjunto del pueblo”.

En su intervención, el pre-
sidente Petro cuestionó si los 
colombianos y las colombianas 
debemos contentarnos con los 
avances logrados en estos pri-

meros dos años de su gobierno 
o si queremos profundizar los 
cambios en el país.

Al respecto, el jefe de Esta-
do preguntó: “Entonces el pue-
blo de Colombia tiene que deci-
dir: ¿nos quedamos con 22 mil 
hectáreas o pasamos a 220 mil 
hectáreas? ¿Qué quiere el depar-

tamento del Cesar?”.
 “En unos años, en apenas 

dos o cuatro años, las minas del 
carbón que están al norte expor-
tando carbón al mundo se van a 
cerrar, porque el mundo ya no 
puede comprar carbón, porque 
extingue a la humanidad. Ahí 
queda un ferrocarril moderno, 

que va a dos puertos, el de Santa 
Marta y el de Puerto Bolívar, en 
el norte de La Guajira”, dijo el 
mandatario.

Y agregó: “¿Los dejamos oxi-
dar o los llenamos de alimenta-
ción para que vaya esa alimen-
tación a Qatar, al mundo árabe, 
al mundo de África, a Europa o 
a los Estados Unidos? ¿Volvemos 
a cultivar la tierra o la dejamos 
que se convierta en un desier-
to?”.

En este punto, el presidente 
Petro volvió a preguntar: “¿Vol-
vemos a construir un Cesar que 
sea agricultor, que mire al sol y 
use el sol como energía limpia, 
que use el ferrocarril y salga al 
mar, y que mire al mundo como 
un instrumento de su propia 
prosperidad, o nos quedamos 
asustados en las casas y les de-
volvemos el poder a los nuevos 
políticos paramilitares?”.

Los países que sueñan con controlar el mundo están aumentando 
tensiones para preservar su economía fósil y estabilidad política: 
presidente Petro a Al Jazeera

‘Pueden marchar’, en el Gobierno Nacional la democracia sí es 
para todos: presidente Petro a opositores

Lunes, 25 de noviembre de 2024

El presidente Gustavo Petro.
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Google ofrece 15 GB de al-
macenamiento gratuito com-
partido entre Gmail, Google 
Drive y Google Fotos. Sin em-
bargo, este espacio limitado 
puede llenarse rápidamente, 
especialmente si se realizan co-
pias de seguridad automáticas 
desde dispositivos Android.

Cuando se alcanza el límite, 
el usuario enfrenta restriccio-
nes como la imposibilidad de 
recibir correos, guardar nuevos 
archivos o almacenar imáge-
nes, así que, para evitar estos 
problemas, es fundamental ad-
ministrar eficientemente el es-
pacio disponible.

Desde revisar el uso actual 
del almacenamiento hasta im-
plementar estrategias de lim-
pieza, existen métodos gratui-
tos que permiten optimizar el 
espacio sin necesidad de pagar 
por más capacidad. A conti-
nuación, están las claves para 
liberar espacio en estas plata-
formas.

Cómo saber qué
servicios están 

ocupando más espacio
Google ofrece una página 

específica para consultar el 
desglose del almacenamien-
to utilizado en Gmail, Google 
Drive y Google Fotos. Ingresan-
do a Google One, los usuarios 
pueden ver en detalle cuánto 

espacio ocupa cada servicio. 
Esto permite identificar cuáles 
son los mayores consumidores 
de espacio.

Entre los archivos que más 
consume están: los correos con 
archivos adjuntos en Gmail, las 
imágenes de alta resolución en 
Google Fotos o archivos gran-
des en Drive. Este primer paso 
es clave para tomar decisiones 
informadas sobre qué datos eli-
minar o priorizar.

Qué hacer con los 
correos que ocupan 

demasiado espacio en 
Google

El correo electrónico puede 
ser una fuente importante de 
consumo de espacio, especial-
mente en las pestañas de “Pro-
mociones” y “Social” de Gmail. 
Es necesario revisar estas sec-
ciones y eliminar mensajes en 
bloque. Para hacerlo:

• Seleccionar todos los 
correos en una categoría espe-
cífica.

• Verificar que no haya 
mensajes importantes entre 
ellos.

• Eliminar los correos 
y luego vacíe la papelera para 
liberar espacio de forma inme-
diata.

Además, Gmail permite bus-
car correos con archivos adjun-
tos grandes usando comandos 

como “size:10mb”. Esto facilita 
identificar mensajes volumino-
sos que pueden eliminarse para 
liberar espacio significativo to-
talmente gratis.

Cómo evitar que Google 
fotos se llene en poco 

tiempo
Google Fotos puede consu-

mir rápidamente la capacidad 
de almacenamiento, si las imá-
genes se suben en alta calidad.

Para mitigar esto, se sugie-
re cambiar la configuración de 
subida a “Ahorro de almacena-
miento” o “Calidad adaptada”, 
lo cual comprime las fotos y vi-
deos sin perder demasiada cali-
dad. Para aplicar este ajuste en 
pocos pasos hay que:

• Abrir Google Fotos en 
el dispositivo o navegador.

• Ir a “Configuración” y 

seleccionar “Ahorro de almace-
namiento”.

• Confirmar la conver-
sión de archivos ya subidos a 
este formato comprimido.

Asimismo, otra estrategia 
es eliminar fotos duplicadas o 
poco relevantes, algo que pue-
de hacerse desde el panel de 
“Gestión de almacenamiento” 
en Google Fotos.

Cómo identificar y
borrar archivos grandes 

en Google Drive
En la plataforma de Google, 

los archivos grandes suelen ser 
responsables de ocupar una 
cantidad significativa de espa-
cio. Para localizarlos:

• Acceder al panel de 
almacenamiento desde Google 
Drive.

• Dar clic en “Almacena-

miento utilizado” para ordenar 
los archivos según su tamaño.

• Revisar cuáles ya no 
son necesarios y borrarlos.

Si ciertos archivos son im-
portantes pero ocupan dema-
siado espacio, se pueden trans-
ferir a otro lugar, como un 
disco duro externo o servicios 
en la nube alternativos con al-
macenamiento gratuito, como 
Dropbox u otros.

Por qué es importante 
vaciar la papelera de los 

servicios de Google
Aunque los elementos elimi-

nados en Gmail, Google Fotos 
y Drive se borran automática-
mente después de 30 días, va-
ciar la papelera manualmente 
permite liberar espacio al ins-
tante. Para hacerlo en Gmail:

• Ir a “Papelera” en la 
barra lateral.

• Seleccionar “Vaciar pa-
pelera ahora”.

En Google Fotos y Drive el 
proceso es similar. Vaciar la 
papelera regularmente asegu-
ra que el almacenamiento no 
se ocupe innecesariamente con 
datos que ya no son útiles.

De esta manera, con un 
mantenimiento regular, es po-
sible evitar restricciones y ga-
rantizar que estos servicios si-
gan siendo funcionales para las 
necesidades diarias.

La elección entre conec-
tar primero el cargador a 
la toma de corriente o al 

teléfono puede parecer trivial, 
pero tiene implicaciones signi-
ficativas para la salud de los 
dispositivos y la seguridad del 
usuario.

Aunque los avances en tec-
nología han mejorado la du-
rabilidad de los componentes 
electrónicos, muchos usuarios 
desconocen que un mal hábito 
en este proceso puede generar 
riesgos como cortocircuitos, 
sobrecalentamiento o daños 
a largo plazo en la batería del 
celular.

Asimismo, el dilema se in-
tensifica con el uso de cargado-
res de baja calidad o genéricos 
que carecen de certificaciones 
de seguridad. Estos dispositi-
vos, en combinación con una 
conexión inadecuada, provo-
can variaciones de voltaje o 
sobrecargas que afectan tanto 
al teléfono como a la red eléc-
trica.

Qué sucede al conectar 
primero el cargador a la 

toma de corriente
Cuando se conecta el carga-

dor directamente a la toma de 
corriente sin estar conectado 
al teléfono, se produce un pico 
inicial de energía que se estabi-
liza rápidamente.

Este pico puede ser insig-
nificante en cargadores de ca-
lidad con protección contra 
sobrevoltaje, pero en modelos 
genéricos puede transmitir una 
descarga al enchufarlo al telé-
fono.

Puede que los dispositivos 
modernos incluyen circuitos de 
protección, pero estos no son 
infalibles y pueden desgastarse 
con el tiempo, aumentando el 
riesgo de daño.

Por qué es mejor
conectar el cargador al 

teléfono
Conectar primero el cable al 

teléfono permite que los circui-
tos internos del dispositivo es-
tén preparados para recibir la 
carga. Esto reduce la probabi-
lidad de un impacto de energía 
repentino.

Además, evita el riesgo de 
conectar un cargador defec-
tuoso directamente al teléfono, 
porque al enchufarlo primero 
a la corriente, cualquier pro-

blema sería evidente antes de 
afectar al dispositivo.

Qué pasa si se carga el 
celular con un cargador 

que no es original
Los cargadores de baja cali-

dad o no certificados son una 
de las principales causas de in-
cidentes eléctricos. Estos dispo-
sitivos suelen carecer de regu-
ladores de voltaje adecuados, 
aumentando las posibilidades 
de que se produzcan picos de 
corriente o sobrecargas.

También, algunos modelos 
de celulares pueden emitir ca-
lor excesivo, deteriorando la 
batería del teléfono. Utilizar 

accesorios de fabricantes con-
fiables garantiza estándares de 
seguridad y reduce significati-
vamente estos riesgos.

Qué otros factores
influyen en la batería 

del celular
Las condiciones de la toma 

de corriente pueden afectar la 
estabilidad de la carga. Si la 
toma es antigua o tiene pro-
blemas como cables sueltos, 
podría generar fluctuaciones 
de voltaje que impacten direc-
tamente en el cargador y el te-
léfono.

Es necesario usar tomas de 
corriente en buen estado, pre-

feriblemente con protectores 
contra sobrecarga, para ase-
gurar una conexión estable y 
segura.

Qué hacer para que la 
batería del celular no se 

descargue rápido
Para evitar que la batería 

del celular se descargue rápi-
damente, hay que optimizar el 
uso de la pantalla, porque esta 
es una de las funciones que 
más consume batería.

Reducir el brillo, activar el 
modo oscuro y configurar el 
apagado automático tras unos 
segundos de inactividad puede 
prolongar significativamente 
la duración de la carga. Otra 
clave es desactivar funciones 
innecesarias como el Bluetoo-
th, el GPS y las actualizaciones 
automáticas.

Otra medida es utilizar 
cargadores originales o cer-
tificados para evitar sobreca-
lentamientos que deterioren 
la batería con el tiempo, junto 
con mantener el software del 
dispositivo actualizado, porque 
las nuevas versiones suelen in-
cluir mejoras en la eficiencia 
energética.

Cómo liberar espacio en Google Drive y Google Fotos 
sin gastar dinero

Qué debes conectar primero para evitar daños, el teléfono 
o el cargador

Al momento de usar todo el almacenamiento gratuito, la cuenta de Gmail tiene problemas al recibir 
correos o seguir guardando archivos

No hacer el procedimiento correctamente provoca que la batería se descargue más rápido o se sobre-
caliente, provocando un incendio en el hogar
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Triunfazo de Atlético Nacio-
nal. El equipo Verdolaga, que 
venía de golear a Santa Fe en 
el inicio de los cuadrangulares, 
derrotó por la mínima diferen-
cia a Pasto como visitante y si-
gue a paso firme en el Grupo 
A de esta fase semifinal de la 
Liga BetPlay II-2024. Fue vic-
toria 0-1 con gol de Sebastián 
Guzmán.

Nacional toma ventaja 
en el primer tiempo
Pasto asumió el control de 

la pelota y avisó en el arranque 
con intentos de Israel Alba y 
Daniel Moreno, pero en am-
bas aproximaciones se topó 
con la gran respuesta de David 
Ospina, quien respondió cuan-

do fue exigido para mantener 
el cero en su portería. El visi-
tante, contrario a partidos an-
teriores, apostó por un fútbol 
directo, aprovechando espacios 
con transiciones rápidas y el 
desequilibrio individual de sus 

atacantes.
Una vez se acomodó en el 

campo, Nacional dispuso de 
buenas oportunidades para 
anotar y sobre el minuto 22 
movió el marcador. Sebastián 
Gómez puso el 0-1 con un re-

mate desde el borde del área, 
luego de la oportuna asistencia 
de Pablo Ceppelini.

Pasto, obligado por el re-
sultado parcial, adelantó sus 
líneas buscando el rápido em-
pate, pero dejó campo abierto 
que su rival no supo aprove-
char para aumentar la diferen-
cia. Poco antes del descanso, 
Andrés Sarmiento dispuso de 
una clarísima oportunidad para 
el 0-2, pero no llegó a impactar 
cuando solo tenía que empujar 
el balón al fondo de la red, a un 
metro del arco.

Segunda derrota de 
Deportivo Pasto

Aunque Pasto tuvo la pose-
sión, prácticamente no inquietó 

a Nacional en el complemento. 
El Verde no sufrió en defensa y, 
en cambio, estuvo cerca del se-
gundo. William Tesillo, con un 
cabezazo que se fue por encima 
del travesaño, y Edwin Cardo-
na, con un remate de tiro libre 
que rozó el poste, lo intentaron 
sin éxito. No hubo tiempo para 
más, fue 0-1 en el Departamen-
tal Libertad

En la próxima fecha del 
Grupo A, que se disputará el 
viernes 29 de noviembre, De-
portivo Pasto enfrentará a In-
dependiente Santa Fe en con-
dición de local; mientras que 
Atlético Nacional visitará a 
Millonarios. Previamente, este 
martes 26/11, habrá clásico 
bogotano en El Campín.

América de Cali recibió 
en el Pascual Guerrero 
al Once Caldas. El equi-

po de Jorge da Silva comen-
zó su carrera por el título con 
una dura derrota ante Junior, 
mientras que el de Hernán Da-
río Herrera, lo hizo con un em-
pate ante el Deportes Tolima, 
por lo que los dos necesitaban 
los tres puntos.

Las acciones comenzaron y 
los goles llegaron muy rápido 
en la ciudad de Cali. Al minu-
to 2 del encuentro, el equipo 
visitante sorprendió a los asis-
tentes al Pascual con un gol de 
Michael Barrios que recibió el 
balón y a espaldas se Bocane-
gra y Candelo, venció a Soto 
sin problema.

El VAR revisó la jugada por 
un supuesto fuera de lugar del 
autor del gol, pero tras ver que 
estaba totalmente habilitado, 

el árbitro la validó. Era uno a 
cero a favor del Once Caldas, 
pero dos minutos después, era 
el América el que celebraba 
tras una acción increíble.

Vergara se juntó con Ramos 
que vio a Candelo solo por el 
otro sector, le dio el balón y en 
el remate de primera del juga-
dor escarlata, la pelota golpeó, 
primero la cabeza de Juan Pa-
tiño y después la de Jorge Car-
dona. Tras este último, el balón 
se metió al arco de Aguirre. Así 
llegó el empate.

Tras el autogol, el partido 
se tornó muy físico, con mucha 
fricción y jugado más en la mi-
tad del terreno de juego, esto 
producto de la necesidad de los 
dos equipos por marcar y por 
conseguir la victoria. Ninguno 
quería dar un duelo por perdi-
do y por eso el árbitro tuvo que 
detenerlo en varias ocasiones.

En los últimos minutos, fue 
América el que hizo un poco 
más por el partido. Llegó por 
medio de Velasco, Barrios, 
Candelo, y entre todos hicie-
ron figura a Aguirre que con un 
atajadón a Barrios le quitó a los 
locales la más clara del primer 
tiempo.

Segundo tiempo:
Empate infructuoso
En le segundo tiempo, Amé-

rica quiso imponer la condición 
de local y tuvo más el balón, 
intentó usar los espacios que 
daba el Once, sin embargo, no 
tuvo una llegada de verdadero 
riesgo en la que pusiera en ja-
que la portería de James Agui-
rre.

Fue un América con pose-
sión de balón, con mucho mo-
vimiento en cancha rival, con 
algunos destellos de Barrios y 

Ramos, pero también un Amé-
rica sin fundamentos, sin efec-
tividad y sin claridad en las ju-
gadas finales. Un equipo local 
al que le costó mucho el último 
cuarto de cancha.

El Once Caldas, por su par-
te, se paró en defensa, dio ven-
tajas a América y no propuso 
mucho en ataque durante la 

segunda mitad. Esperó al Amé-
rica en propia área y dependió 
casi en todo el partido de la 
seguridad de su arquero, Ja-
mes Aguirre, la gran figura de 
partido. Solo al final, tuvo una 
clarísima de Michael Barrios 
que, de forma increíble, se fue 
desviada cuando Soto ya esta-
ba vencido.

¡Hay finalistas definidos en 
el Torneo BetPlay!. Unión Mag-
dalena y Llaneros se enfrenta-
rán para definir el nuevo cam-
peón del torneo de ascenso y de 
esta manera iniciar la definición 
de lo que serán los dos equipos 
que logren el cupo a primera di-
visión para el año 2025.

Estas dos plazas que aún 
están por definirse, serán los 
equipos que reemplacen a Pa-
triotas y a Jaguares, clubes que 
debido a su desempeño a lo 
largo del 2024, quedaron en 
las últimas casillas de la tabla 
del descenso perdiendo la cate-
goría.

Todo se definió en la 
última jornada

De los ocho equipos clasi-
ficados a los cuadrangulares, 

seis llegaron con opciones de 
ser finalistas, solo Atlético Hui-
la y Deportes Quindío habían 
sido eliminados previamente. 
Por otro lado, Cúcuta Depor-
tivo y Llaneros llegaban como 
líderes de los cuadrangulares A 
y B, respectivamente.

En el grupo A, al Cúcuta le 
bastaba un triunfo sobre el At-
lético Huila para ser finalista 
sin depender del resultado en 
el juego entre el Unión y Real 
Soacha. Sin embargo, el equipo 
de Norte de Santander igualó a 
tres goles en un vibrante en-
cuentro, mientras que el elenco 
de Santa Marta se llevó los tres 
puntos en su estadio con el 2-0 
a favor, resultado qu le dio la 
clasificación.

En el cuadrangular B, las 
posiciones no variaron. Llane-

ros llegó como líder del grupo y 
gracias a su triunfo 4-2 sobre el 
Deportes Quindío, aseguró su 
cupo en la disputa por el títu-
lo. Real Cartagena, equipo que 
quedó en la segunda casilla del 
grupo, también ganó su partido 
ante Orsomarso quedando con 
los mismos puntos de Llaneros 

pero el punto invisible dio el 
cupo a los de Villavicencio.

Llaneros, muy cerca de 
ascender

Hay que recordar que en el 
primer semestre el campeón 
fue Llaneros, cuando por la 
vía de los penales, derrotaron 

a Orsomarso. Por este motivo, 
el equipo de Villavicencio tiene 
grandes posibilidades de ascen-
der a la primera división. Sien-
do campeón de este semestre 
logrará el cupo directamente, 
incluso perdiendo esta final 
ante Unión Magdalena, podría 
ascender por su puesto en re-
clasificación, esto dependerá 
de los resultados en los dos 
partidos de la final.

La serie que definirá al cam-
peón iniciará en el estadio Sie-
rra Nevada de Santa Marta con 
el Unión como local y cerrará 
en el Bello Horizonte Rey Pele 
de Villavicencio. Las fechas de 
los partidos aún no están defi-
nidas pero teniendo en cuanta 
el calendario general de Dima-
yor, sería el 28 de noviembre y 
3 de diciembre.

Nacional, a paso firme: Vence a Pasto que se complica

América se cae y cede ante Once Caldas en casa

Unión Magdalena y Llaneros, finalistas del Torneo BetPlay

El equipo antioqueño se impuso 0-1 como visitante y comanda el Grupo A con puntaje perfecto. Pasto 
sumó su segunda derrota en cuadrangulares.

El visitante se fue arriba con gol de Michael Barrios y los locales empataron con autogol de Jorge Car-
dona. El equipo de ‘Polilla’ es último con un punto.

Luego de ser los mejores en el todos contra todos, ambos equipos ganaron su respectivo cuadrangu-
lar y se verán en la gran final del segundo semestre.
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